
Заместитель Пред-
седателя Народного со-
брания Республики Ингу-
шетия Мухарбек Дикажев 
принял участие в меро-
приятии, посвященном  
Конституции Российской 
Федерации. В рамках меро-
приятий по празднованию 
20-летия Основного зако-
на Российской Федерации 
в Ингушетии проводятся 
различные акции. О пере-
ломном значении собы-
тия декабря 1993 года в 
истории страны гово-
рили участники и гости 
собрания,  прошедшего в 
школе с.п. Мужичи. Отме-
чалось, что Конституция 
1993 года заложила основу 
России как демократично-
го, федеративного госу-
дарства.

К мероприятию школь-
никами были подготовлены 
насыщенные доклады и ре-
фераты, в которых раскры-
валась история принятия 
Конституции РФ. В непро-

стых политических и эконо-
мических условиях россияне 
12 декабря 1993 года на ре-
ферендуме поддержали про-
ект Основного закона Рос-
сийской Федерации. Страна 
сделала важный шаг в по-
строении демократического 
государства, основанного на 
принципе равенства, гума-
низма, мира и согласия.

Выступая перед учащи-
мися учебного заведения, 
заместитель председателя 
Народного собрания Му-
харбек Дикажев подчеркнул  
значимость события, про-
изошедшего 20 лет назад в 
судьбе страны и населяющих 
ее народов: «День принятия 
Конституции – это замеча-
тельный повод задуматься о 
нашей жизни, о нашей стра-
не. Конституция 1993 года 
впервые признала высшей 
ценностью права человека, 
а не идеологические догмы, 
и поставила на первое место 
демократические свободы и 
личные интересы граждан».

 М. Дикажев отметил, что 

Конституцию должны знать 
все: дети и взрослые. «Зна-
ние Конституции позволяет 
гражданину не только знать 
свои права,  но и пользо-
ваться ими в полной мере. 
Согласно Конституции пра-
ва, свободы и обязанности 
человека и гражданина ох-
раняются государством», - 
подчеркнул Мухарбек Дика-
жев. Викторина,   в которой 
приняли участие школьники 
старших классов, показала 
хорошее владение темой. 
Ребята с легкостью отвечали 
на вопросы о тех или иных 
статьях Конституции, право-
вых нормах провозглашае-
мых Основным законом. 

Ныне действующему Ос-
новному Закону государства 
в декабре текущего года 
исполняется 20 лет. Кон-
ституция – пятая в истории 
России, но первая, принятая 
всенародным голосованием.

Информационно-аналити-
ческий отдел НС РИ

Г I А Л Г I А Й  М Е Х К А  К Ъ А М А Н  Ю К Ъ А РА  ГА З Е Т
ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ СВЕТ

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз
Газета выходит с 1 мая 1923 года

169-170 (11103-104), ера, 21 ноябрь, 2013 шу
  четверг, 21 ноября 2013 года

Цена свободная

20 лет Конституции 
Российской Федерации

В Народном собрании 
Ингушетии состоялись 
публичные слушания, по-
священные проекту ре-
спубликанского бюджета 
на 2014 год и на плановый 
период 2015-2016 годов.

По инициативе Председа-
теля Парламента Магомета 
Татриева на слушания были 
приглашены представите-
ли органов государственной 
власти, муниципальных об-
разований, общественных 
и коммерческих организа-
ций, СМИ. «Основная цель 
общественных слушаний 
- добиться повышения эф-
фективности использования 
бюджетных средств, поиск 
механизмов для улучшения 
работы с налогоплательщи-
ками, что, в свою очередь, 
расширит возможности бюд-
жета республики», - подчер-
кнул М. Татриев, открывая 
слушания.

Основным докладчиком 
на заседании выступил Мин-
фин, он был представлен 
министром и всеми его заме-
стителями. По информации 
руководителя ведомства Ма-
гомед-Башира Аушева, про-
ект республиканского бюдже-
та впервые сформирован на 
основе государственных про-
грамм, охватывающих все 
сферы деятельности испол-
нительных органов государ-
ственной власти Республики 
Ингушетия.

Общий объем расходов 
республиканского бюджета 
в 2014 году определен в сум-
ме 19 725 158,5 тыс. рублей. 
Министр отметил четыре 
важнейших приоритета рас-
ходов на предстоящий фи-
нансовый год:

- повышение зарплаты в 
бюджетной сфере;

- развитие образования, 
здравоохранения, культуры 
и спорта, улучшение мате-
риально-технической базы 

учреждений, расширение до-
ступности дошкольного об-
разования;

- модернизация спортив-
ной инфраструктуры, разви-
тие массового спорта;

- поддержка малого и 
среднего бизнеса и сельско-
хозяйственных товаропроиз-
водителей.

Проект  бюджета  на  2014 
год   министр   финансов  
М-Б.Аушев назвал социаль-
но ориентированным. Боль-
ше половины бюджетных 
трат придутся на решение 
задач в социальной сфере. 
Прежде всего, это касается 
исполнения майских Указов 
Президента России Влади-
мира Путина. «Для испол-
нения обязательств, приня-
тых с 2012 г. по повышению 
оплаты труда отдельных 
категорий работников, во ис-
полнение Указа Президента 
Российской Федерации от 7 
мая 2012 года, в следующем 
году предусмотрены сред-
ства в сумме почти в 900 
миллионов рублей».

На достижение этой цели 
республике приходится все 
еще рассчитывать на дота-
ции из федерального бюд-
жета. Однако, как отметил 
Председатель Народного со-
брания, республика ежегод-
но демонстрирует снижение 
зависимости от внешнего 
финансирования. «Еще не-
сколько лет назад дотацион-
ность бюджета превышала 
90%, в следующем году она 
составит менее 84%», - под-
черкнул М.Татриев. Соб-
ственная налоговая база 
республики выросла с 900 
млн. рублей до 2,5 млрд. 
в 2014 году. Это позволит 
республике продолжить 
строительство новых школ, 
детских садов и больниц, со-
финансировать капвложения 
в рамках программы «Соци-
ально-экономическое разви-
тие Республики Ингушетия 

на 2010-2016 годы».
Озвучив основные на-

правления расходов бюдже-
та, министр финансов отве-
тил на вопросы депутатов и 
участников публичных слу-
шаний. Предложения выска-
зывались разные - от увели-
чения финансирования нужд 
АПК до эффективного ис-
пользования государствен-
ной собственности и налого-
вого администрирования. По 
оценке председателя Эконо-
мического совета при Главе 
РИ Умалата Льянова, в бюд-
жете сбалансированы рас-
ходы на все сферы отрасли 
экономики республики. «Все 
познается в сравнении. По 
одному из ключевых показа-
телей социально-экономиче-
ского развития региона - до-
ходов на душу населения, 
Республика Ингушетия зани-
мает лидирующую позицию в 
СКФО», - отметил У. Льянов.

Председатель Народного 
собрания отметил продук-
тивный характер публичных 
слушаний. «Депутаты перед 
голосованием по проекту 
бюджета услышали позицию 
Правительства, всех участ-
ников бюджетного процес-
са, многие вопросы удалось 
снять на ранней стадии», 
- сказал журналистам М. Та-
триев.

Сегодня, по итогам пу-
бличных слушаний принята 
резолюция, которая содер-
жит конкретные рекомен-
дации в сфере бюджетной 
политики с учетом предложе-
ний, поступивших в комитет 
Народного собрания по бюд-
жету, налогам и финансовой 
политике.

Напомним, проект глав-
ного финансового докумен-
та республики будет рас-
смотрен в первом чтении на 
внеочередном заседании 
Народного собрания респу-
блики предположительно 22 
ноября.

В Парламенте прошли публичные 
слушания по республиканскому 

бюджету на 2014 год

Поздравление 
Председателя Народного собрания Республики Ингушетия 

М.Б. Татриева с Днем матери

 Уважаемые жители Республики Ингушетия! 
Дорогие женщины, мамы! 
Сердечно поздравляю Вас с одним из самых теплых и душевных праздников – 

Днем матери! 
Этот праздник важен для каждого из нас. Мы многим обязаны самым дорогим 

нашему сердцу людям – мамам. Счастлив тот, кого добрые материнские руки 
и слова поддерживают не только в детстве, ведь нужны они в любом возрасте, 
какими бы взрослыми и самостоятельными мы себя не считали. 

Празднование Дня матери – это замечательная возможность выразить свою 
благодарность и безграничную признательность за все, что делают для нас 
наши мамы, за их любовь и понимание. 

В этот праздничный день, дорогие матери, примите слова признательности, 
любви и уважения! Пусть в ваших глазах не гаснут улыбки! 

От всей души желаю всем женщинам-матерям здоровья, счастья, семейного 
благополучия, взаимопонимания и ответного тепла от своих детей!

В с.п. Орджоникидзев-
ское торжественно от-
крыли один из лучших 
детских садов в республи-
ке. Этот подарок Ингу-
шетии сделала компания 
«Роснефть». Общая сто-

имость проекта – почти 
200 миллионов рублей. 
Новый детский сад, он 
носит амбициозное назва-
ние «Старт в будущее», 
рассчитан на 240 мест. 
На его открытии при-

сутствовали Глава Ин-
гушетии Юнус-Бек Евку-
ров, первый заместитель 
Председателя Прави-
тельства Хаваж-Багаудин 
Дарсигов, министр обра-
зования и науки РИ Милана 
Хасиева, главы муници-
пальных образований, ро-
дители и дети, сообщает 
пресс-служба Главы РИ.

Юнус-Бек Евкуров по-
здравил всех с открытием 
нового дошкольного учреж-
дения. Он отметил, что про-
блема очередности в детские 
сады - серьезный вопрос для 
республики и власти его ре-
шают. Глава подчеркнул, что 
работа по строительству но-

вых дошкольных учреждений 
будет неизменно продолже-
на, и к 2016 году планируется 
построить 200 детсадов на 
25 тысяч мест. Кстати, в этом 
году удалось открыть до-
школьные учреждения более 
чем на 5 000 мест.

«Наши дети должны по-
сещать комфортные садики, 
чтобы в будущем это помо-
гало им социально адапти-
роваться, позволило прийти 
в школы уже подготовлен-
ными», - отметил Юнус-Бек 
Евкуров. Особые слова бла-
годарности Глава региона 
выразил в адрес президен-
та государственной нефтя-
ной компании «Роснефть» 
Игоря Сечина. «Я хотел бы 
выразить признательность 
за поддержку в строитель-
стве важнейших социальных 
объектов, за приложенные 
усилия и личное участие в 
реализации этого проекта», - 
сказал Юнус-Бек Евкуров.

Обращаясь к присутству-

ющим, Глава республики 
отметил, что перед воспи-
тателями стоит еще более 
важная задача – воспитать 
наших детей умными, здоро-
выми и счастливыми. «Я уве-
рен, что коллектив детского 

сада с первых дней своей 
работы приложит все уси-
лия для воспитания будущих 
достойных граждан нашей 
страны», - подчеркнул он.

В свою очередь воспи-

танники детсада «Старт в 
будущее» преподнесли свой 
подарок Главе, выразив его 
в забавных детских стихот-
ворениях. Символический 
ключ от здания вручили за-
ведующей Азе Урусхановой. 
Под аплодисменты присут-
ствующих почетное право 
перерезать ленточку было 
предоставлено родителям 
и будущим воспитанникам 
дошкольного учреждения. 
После чего все гости и жите-
ли с.п. Орджоникидзевское 
прошли в просторное, уют-
ное, яркое помещение.

В новом дошкольном уч-
реждении для каждой группы 
предусмотрены игровые ком-

наты, спальни, раздевалки. 
В детском саду есть также 
музыкальный зал, методиче-
ский кабинет, столовая, ме-
дицинский блок, прачечная. 
И самое главное – в детском 
саду есть бассейн для ма-
лышей. Напомним, во всех 
новых детских садах в Ин-
гушетии по проектам пред-
усмотрены бассейны. Ввод 
в эксплуатацию объекта по-
зволило не только частично 
решить проблему очередно-
сти в детских садах, но и соз-
дать дополнительные рабо-
чие места. К тому же рядом 
с новым детским садом уже 
строится средняя школа и 
вскоре начнется возведение 
многоэтажных домов.

В завершение праздника 
Глава республики поручил 
заведующей детсадом Азе 
Урусхановой принимать на 
работу специалистов только 
после заключения годового 
контракта и ставить перед 
ними конкретные задачи.

Старт в будущее
В Ингушетии открыли детский сад, 

построенный «Роснефтью»

Под председатель-
ством Юнус-Бека Евкуро-
ва состоялось заседание 
Антинаркотической ко-
миссии Ингушетии. Од-
ним из ключевых вопро-
сов повестки дня стало 
проведение мероприятий 
по реализации РЦП «Ком-
плексные меры противо-
действия злоупотре-
блению наркотическими 
средствами и их незакон-
ному обороту на 2011-2015 
годы».

Говоря о необходимости 
организации системной ра-
боты по борьбе с наркома-
нией, руководитель субъекта 
затронул участившиеся слу-
чаи поступления в республи-
канскую больницу молодых 
людей в возрасте от 19 до 
35 лет с диагнозом острая 
интоксикация – передози-
ровка наркотиков или силь-
нодействующих препаратов, 
смешанных с алкоголем. 
Юнус-Бек Евкуров назвал 
«странными» действия вра-
чей, отпускающих пациентов 
после оказания медпомощи, 
не установив, что послужило 
причиной отравления.

«Складывается мнение, 
что эти лица предоставлены 
самим себе. Правоохрани-
тельные органы не проводят 
мероприятия по установле-
нию их личностей, выявле-
нию источников реализации 
наркотиков». Для подтверж-
дения слабой работы в этом 
направлении в качестве при-
мера руководитель региона 
привел недавний случай, 
когда в ИРКБ доставили 
двух молодых парней, кото-
рые, как оказалось, умерли 
в результате отравления ор-
ганизма. «Почему-то, кроме 
информации о поступлении 
двух трупов в больницу, ни-
каких сведений не было. 
Население в полном неведе-
нии. Люди не знают, кто они и 
что они употребляли. В ито-
ге выяснилось, что молодые 
люди – Кортоев Зураб Сала-
удинович и Хамхоев Исмаил 
Суламбекович, 1986 и 1981 
годов рождения, умерли от 
наркологического опьянения, 
сопряженного с алкоголь-
ным», - сообщил он.

Глава Ингушетии заявил, 
что задача членов Антинар-
котической комиссии – до-
вести до общественности 
информацию о негативных 
последствиях употребления 
наркотиков. Управлению 
ФСКН, как координатору, 
необходимо принять соот-
ветствующие меры по раз-

работке и направлению в 
Правительство республики 
проекта государственной 
программы с отражением 
финансовых затрат для ре-
ализации антинаркотической 
и профилактической полити-
ки в следующем году.

После выступления 
Юнус-Бека Евкурова прозву-
чали доклады руководителей 
министерств и ведомств, яв-
ляющихся исполнителями 
региональной программы 
«Комплексные меры проти-
водействия злоупотребле-
нию наркотическими сред-
ствами и их незаконному 
обороту на 2011-2015 годы».

Начальник Управления 
ФСКН РФ по РИ Алик Наур-
биев доложил, что на реали-
зацию РЦП в текущем году 
выделено около полутора 
миллиона рублей. Все сред-
ства перечислены и освое-
ны в полном объеме. Глава 
спортивного ведомства Ах-
мед Котиев сообщил, что в 
рамках реализации програм-
мы проводились массовые 
мероприятия, призывающие 
молодежь к здоровому обра-
зу жизни – соревнования по 
футболу, волейболу, каратэ. 
Развешаны агитационные 
плакаты антинаркотического 
содержания.

Председатель Комитета 
по делам молодёжи Ахмед 
Яндиев проинформировал 
присутствующих о том, что 
подготовлены видеоролики, 
различные буклеты, рас-
сказывающие о вреде нар-
комании, к этой акции при-
влекаются волонтерские 
организации. К концу ноября 
планируется создать Ассоци-
ацию студентов республики, 
в которую войдут порядка 
двух тысяч человек. Отдель-
ная группа представителей 
студенчества будет зани-
маться противодействием 
наркомании.

Министр культуры Марет 
Газдиева сказала о том, что 
за 11 месяцев теме духовно-
нравственного воспитания 
населения посвящены 78 
произведений сценического 
искусства.

Руководитель республи-
канского Минобрнауки Ми-
лана Хасиева заявила, что 
в общеобразовательных 
учреждениях республики не 
зафиксировано ни одного 
случая употребления уча-
щимся наркотических и пси-
хотропных веществ. Такие 
же показатели озвучили и 

представители администра-
ций Магаса и Джейрахского 
района.

Об организации и про-
ведении в республике меро-
приятий, направленных на 
профилактику наркомании, 
рассказал главный нарколог 
Ингушетии Джамбулат Ваде-
лов. По его словам, всего на 
учете состоят 1315 человек, 
на диспансерном лечении 
находятся 319. В этом году 
проводились тестирование 
и анкетирование учащихся в 
вузах и школах. Подобными 
мероприятиями было охва-
чено 9037 человек, были и 
те, кто отказались от проце-
дуры, таких – 1394. Согласно 
результатам тестирования - 
фактов употребления нарко-
тиков не установлено.

Заслушав развернутые 
справки министров и глав 
муниципалитетов, Юнус-Бек 
Евкуров поинтересовался, 
сколько заблудших людей 
они вытащили из трясины 
наркомании. Получив вполне 
ожидаемый отрицательный 
ответ, Глава субъекта отме-
тил, что профилактические 
беседы и другие мероприя-
тия нужно проводить не толь-
ко с участием спортсменов и 
экспертов, но и лиц, находив-
шихся на краю пропасти и су-
мевших вовремя остановить-
ся, отказаться от пагубного 
пристрастия. «Безусловно, 
наша общая задача спасти 
тех, кто находится в зоне 
риска. Но при этом боль-
ными наркоманией никто 
не занимается. Мы должны 
показывать молодёжи, как 
надо жить и к чему приводит 
употребление наркотиков на 
реальном примере, работать 
точечно и на конкретные ре-
зультаты. То, о чем вы докла-
дывали, не государственный, 
а поверхностный подход к 
решению проблемы», - вы-
разил недовольство Глава 
республики.

По итогам заседания 
Юнус-Бек Евкуров поручил 
руководителю УФСКН РФ 
по РИ Алику Наурбиеву раз-
работать и согласовать Го-
сударственную программу 
«Комплексные меры проти-
водействия злоупотребле-
нию наркотическими сред-
ствами и их незаконному 
обороту на 2014-2015 годы», 
а Правительству даны указа-
ния утвердить проект РЦП. В 
адрес Минздрава прозвуча-
ло поручение провести разъ-
яснительную беседу и убе-
дить отказавшихся пройти 
медицинское исследование.

Юнус-Бек Евкуров поздравил 
Патриарха Кирилла с Днём рождения
Глава Ингушетии Юнус-Бек Евкуров поздравил Патриарха Московского и всея Руси 

Кирилла с 67-летием. В праздничной телеграмме, направленной в адрес предстоятеля 
Русской православной церкви, в частности, говорится:

«Святейший владыка Патриарх!

Тепло и сердечно поздравляю Вас с Днём рождения!

Вся Ваша жизнь - пример верности своему призванию, стойкости духа и мужественного 
стояния за веру.

Являясь истинным патриотом России, олицетворением духовности и миролюбия, Вы 
неустанно призываете многомиллионную паству к вере, надежде и любви. Россияне благо-
дарны Вам за Ваш титанический труд по гармонизации межнациональных и межрелигиоз-
ных отношений.

В светлый день Вашего рождения примите самые искренние пожелания доброго здоро-
вья, крепости духа, долгих и счастливых лет жизни».

Глава Ингушетии призвал 
членов Антинаркотической 
комиссии работать точечно

Ярмарка вакантных 
рабочих мест

В соответствии с планом основных значимых мероприятий, утвержденных Главой Респу-
блики Ингушетия, Минтруда Ингушетии проводится республиканская ярмарка вакантных ра-
бочих мест с участием работодателей, безработных и ищущих работу граждан.

Ярмарка состоится 26 ноября 2013 года в 11.00.часов, в с.п. Троицкое, в помещении 
фабрики «Троя».

!



Исполняющего обязан-
ности директора ГУПа 
«Дружба» Назрановского 
района Магомеда Горчха-
нова мы застали в одном 
из складских помещений, 
куда свозится с полей ку-
куруза на зерно.

- Здесь десятки тонн ку-
курузы, − говорит Магомед, 
− чистится, сортируется, по-
сле чего реализуется. Деньги 
идут на зарплату механизато-
рам, для покупки ГСМ, других 
внутрихозяйственных нужд. 
Часть используется для пога-
шения налогов и уплаты про-
центовки, установленной на 
этот год − за приобретенную 
лизинговую сельхозтехнику в 
прошлом году.

Машинно-тракторный 
парк сельхозпредприятия об-
новлен полностью. Он состо-
ит из 21 единицы тракторов, 
в том числе четырех энер-
гонасыщенных «Кировцев», 
трех новых комбайнов, среди 
которых модернизированный 
«Палессе», нескольких де-
сятков навесного и прицеп-
ного инвентаря.

- На жатве кукурузы за-
действованы два «Херсон-
ца», три «Палессе», в том 
числе два со стороны, - про-
должает Магомед, - десять 

тележек для перевозки по-
чатков с поля в складское 
помещение, управляемых 
лучшими механизаторами. С 
начала ноября из 676 гекта-
ров кукурузы убраны более 
половины площадей. С каж-
дого гектара в среднем со-
браны по 70 центнеров в по-
чатках, в переводе на зерно 
это где-то 42 центнера.

С некоторых чеков, по 
утверждению Горчханова, 
берут по 90-100 центнеров в 
початках.

Зону Сунженского и Тер-
ского хребтов, где среднего-
довых осадков выпадает в 
разы меньше чем на плоско-
сти, в годы социализма назы-
вали черными горами.

И если взять урожаи ку-
курузы, которые выращи-
вались здесь за последние 
17-18 лет, непревышавшие в 
расчете на гектар и 10 цент-
неров в початках, то нынеш-
ний урожай королевы полей 
удачный.

- Мы считаем, что до-
стигнутый показатель - не 
предел, - рассуждает Маго-
мед Горчханов, - решили, не 
останавливаясь на этом, до-
вести урожайность кукурузы 
в 2014 году в расчете на круг 
до 90 центнеров, разумеется, 

при внедрении передовых 
технологий.

Под клин королевы полей 
в 2014 году отведены 600 гек-
таров из 1700 имеющихся в 
ГУПе «Дружба». На 790 гек-
тарах из них посеяны озимые  
− пшеница и ячмень.

− Семена, заделанные в 
почву, в основном элитных 
сортов, − говорит и.о. дирек-
тора ГУПа «Дружба». − С 
севом справились в самые 
оптимальные сроки. Впереди 
уход за посевами, с которым, 
уверен, справимся своевре-
менно и на нужном уровне, 
благодаря нашим велико-
лепным хлеборобам, любя-
щим свое нелегкое дело. 
Если в этом году с 1000-гек-
тарной площади с каждого в 
среднем были собраны по 25 
центнеров зерна, в 2014 году 
этот показатель планируем 
довести до 30 и выше.

Позитивные изменения, 
происходящие в растение-
водчестве сельхозпредпри-
ятия, в первую очередь, как 
подчеркнул министр сель-
ского хозяйства Руслан Ко-
стоев на недавнем собрании 
аграриев республики, связа-
ны с повышением зарплаты 
работников, заботой о них. 
Среднемесячная зарплата 
механизаторов здесь без 
малого 30 тысяч рублей, а 
лучших - она составляет от 
45 до 50 тысяч. Это при ма-
териальных поощрениях. По 
словам аграрного министра 
республики, Магомед Горчха-
нов заслужил доверие. Заме-
тим, что нынешние руководи-
тели ГУПов пока исполняют 
обязанности, которые будут 
утверждаться в этой долж-
ности только в случае успеш-
ного завершения нынешнего 
сельскохозяйственного года 
сельхозпредприятиями.

По словам Магоме-
да Горчханова, в сельхоз-
предприятии «Дружба» 
в настоящее время есть 
модернизированный машин-
но-тракторный парк и отлич-
ный коллектив механизато-
ров. Нельзя не отметить, что 
и.о. директора ГУПа Горчха-
нов не случайный человек в 
этой должности. Он пришел 
в этот ГУП уже имея опыт ра-
боты руководителя в одном 
из крупных хозяйств Казах-
стана, и вывел из отстающе-
го в передовое.

Ш. БАТАРБЕКОВ
На снимке: М. Горчханов 

доволен королевой полей

Фото автора

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Королева полей 
удалась на славу

Наша российская си-
стема законодатель-
ства, да и сам Закон, хоть 
и имеет немало погреш-
ностей, тем не менее 
включает в себя немало 
пунктов, отстаивающих 
и обеспечивающих права 
граждан РФ. 

Сегодня речь пойдет о 
предоставленном государ-
ством праве пользования 
гражданами, не имеющими 
возможности нанять адво-
ката, услугами  защитника 
по назначению. Эта велико-
лепная возможность позво-
ляет иметь законного  пред-
ставителя на всех стадиях 
разбирательства уголовного 
производства, при этом не 
утруждая себя заботой об 
оплате труда защитника. 
Этим займется государство. 

Приятно, когда ты мо-
жешь не ломать голову над 
тем, чтобы обеспечить себе 
компетентного защитника, 
если не имеешь на это воз-
можности. В пункте 1 статьи 
50 Уголовно-процессуаль-
ного кодекса РФ четко про-
писывается: "Защитник при-
глашается подозреваемым, 
обвиняемым, его законным 
представителем, а также 
другими лицами по поруче-
нию или с согласия подо-
зреваемого, обвиняемого". 
Пункт 5 той же статьи рас-
крывает главное: "В случае, 
если адвокат участвует в 
производстве предваритель-
ного расследования или су-
дебном разбирательстве по 
назначению дознавателя, 
следователя или суда, расхо-
ды на оплату его труда ком-
пенсируются за счет средств 
федерального бюджета."

А почему, собственно, мы 
затронули сегодня эту тему, 
если все, как кажется, так хо-
рошо и понятно? Дело в том, 
что на этот раз проблема не 
в законе, а в некоторых упо-
минаемых им сегодня героях 
- защитниках по назначению. 

Меня заставила изучить 
эту тему беседа со знакомым. 
Он сообщил мне, что адво-
кат, назначенный ему судом, 
требует оплаты его труда 
(законом не предусмотрен-
ной), объясняя это емкостью 
и сложностью материалов 
отписанного ему уголовного 
дела. "Видите ли, это дело 
требует слишком детально-
го и глубокого изучения. Не-
ужели Вы думаете, что за те 
копейки, что платит мне госу-
дарство, я стану углубленно 

его изучать?"  Как выясни-
лось впоследствии, у этого 
пожилого адвоката уже дав-
но сложилась подобная ре-
путация - вымогателя денег с 
клиентов, интересы которых 
он представляет по назначе-
нию. И он такой не один. Как 
ни странно, клиенты не об-
ращаются с жалобами на та-
ких "законников", справляясь 
с возникшими трудностями 
самостоятельно (производя 
каким-то образом оплату), 
и очень жаль. Вероятно они 
просто не достаточно осве-
домлены о своих правах и 
поэтому я решила раскрыть 
законную сторону защитни-
ков по назначению, дабы в 
дальнейшем вы могли отли-
чить ее от незаконной.

Адвокат республиканской 
коллегии адвокатов Руслан 
Беков, практикующий адво-
катскую деятельность в сфе-
ре уголовного производства, 
поможет нам разобраться с 
тем, как следует восприни-
мать и понимать лицо, на-
зывающееся защитником по 
назначению.

- Как правило, речь об 
осуществлении адвокатской 
деятельности на бесплат-
ной основе ведется в сфере 
уголовных дел, где часты 
случаи, в которых участие 
адвоката в соответствии с 
уголовным законодатель-
ством является обязатель-
ным. В производстве же 
гражданских и тем более 
арбитражных дел уже идут 
лишь договорные отношения 
адвокатов с клиентами на 
оказание юридических услуг 
в суде или иных государ-
ственных органах.

Федеральный Закон 
№324 от 02 ноября 2011 года 
"О бесплатной юридической 
помощи в РФ", а также Закон 
РИ от 6 июня 2013 года "О 
некоторых вопросах обеспе-
чения оказания гражданам 
бесплатной юридической по-
мощи на территории Респу-
блики Ингушетия" устанав-
ливают основные гарантии 
реализации права граждан 
Российской Федерации на 
получение бесплатной ква-
лифицированной юридиче-
ской помощи. В соответствии 
с этими законами государ-

ство перечисляет на счет 
адвокатского образования 
средства на оплату услуг 
адвокатов, осуществляющих 
свою профессиональную де-
ятельность по назначению - 
при защите интересов обви-
няемых, подозреваемых по 
уголовным делам.

Лицо или орган, в произ-
водстве которого находится 
уголовное дело, обязаны 
сразу после задержания 
лица по подозрению в совер-
шении преступления разъ-
яснить ему право на пригла-
шение защитника. На каждой 
стадии уголовного произ-
водства (предварительного 
следствия, судебного раз-
бирательства, рассмотрения 
дела в апелляционной,  за-
тем и кассационной инстан-
ции) гражданину разъясняет-
ся право на предоставление 
государством услуг защиты и 
при соответствующем реше-
ние лица к делу привлекает-
ся адвокат по назначению за 
счет федерального бюджета 
(в порядке ст. 49 УПК РФ). 

- Существуют ли слу-
чаи, когда клиент обязан 
по закону заплатить на-
значенному ему адвокату, 
с которым не заключал 
соглашения? 

- Законом установлено 
два способа обеспечения 
участия защитника в уголов-
ном деле. 

По соглашению. В этом 
случае адвокат приглашает-
ся подозреваемым, обвиня-
емым, его законным пред-
ставителем, а также другими 
лицами по поручению или с 
согласия подозреваемого, 
обвиняемого. В случае, ког-
да между адвокатом и его 
клиентом заключено согла-
шение, где оговаривается 
платная основа деятельно-
сти защитника, гражданин 
обязан произвести расчет с 
адвокатом самостоятельно.

По назначению. В этом 
случае участие адвоката 
обеспечивает дознаватель, 
следователь, прокурор или 
суд по просьбе подозрева-
емого, обвиняемого либо в 
силу требований ст. 51 УПК 
РФ. Когда гражданин не име-
ет возможности самостоя-

тельно привлечь адвоката, 
а также не отказывается от 
гарантированного законом 
права на защиту,  следова-
тель, прокурор или суд на-
значает ему бесплатного 
защитника. Для этого они 
направляют в одно из ад-
вокатских образований по 
месту производства рассле-
дования или рассмотрения 
уголовного дела требование 

о назначении адвоката. 
Если соглашение заклю-

чено, то клиент оплачивает 
услуги защитника в соответ-
ствии с ним. Если же согла-
шения нет и адвокат назна-
чен органом, в производстве 
которого находится дело, 
никаких оплат клиент совер-
шать не обязан. Ни резуль-
тат уголовного производства, 
ни какие-либо еще факторы 
здесь значения не имеют.

- Правда ли, что адво-
каты по назначению не 
стараются обеспечить 
своему клиенту макси-
мально-положительный 
для него результат? То 
есть не прикладывают 
особых усилий в своем 
труде в силу материаль-
ной незаинтересованно-
сти?

- Ни один адвокат не 
может и не имеет права га-
рантировать своему клиен-
ту определенного исхода в 
разрешении дела. Обязан-

ностью каждого адвоката 
является прилежно испол-
нять свои обязательства по 
представлению интересов и 
по осуществлению защиты 
гражданина в рамках про-
изводства. В свою очередь, 
государством  оплачиваются 
труды адвоката, которые он 
осуществляет в ходе про-
цесса, вне зависимости от 
того, достигнет ли он поло-
жительных результатов для 
клиента. Поэтому я считаю, 
что гонорар адвоката в лю-
бом случае связан с тем, 
насколько  качественно он 
выполняет свою работу, а 
значит и заинтересованность 

в работе у него должна быть 
при участии в уголовном про-
изводстве как по соглаше-
нию, так и по назначению.

При желании между кли-
ентом и адвокатом по назна-
чению возможно заключение 
дополнительного соглаше-
ния, в котором они могут  ого-
ворить дополнительное  воз-
награждение адвокату.

Ситуации, когда адво-
кат по назначению не жела-
ет выполнять свою работу 
по осуществлению защиты 
клиента и требует дополни-
тельного вознаграждения, 
являются настоящим вымо-
гательством. И если, в таком 
случае, клиент обратится 
с жалобой на незаконные 
требования защитника в ад-
вокатское образование, ко-
торое назначило адвоката, 
это лицо совершенно точно 
будет уволено.

Ася ГЕТАГАЗОВА

ЗАЩИТНИКИ-ВЫМОГАТЕЛИ
ЧЕЛОВЕК И ЗАКОН
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В настоящее время на-
блюдается значительная 
активизация российских 
коммерческих банков в 
вопросах внедрения со-
временных технологий 
при розничной оплате 
товаров, мобильной свя-
зи, работ, коммунальных 
и прочих услуг. При этом 
значительная роль отво-
дится все большему рас-
пространению среди на-
селения различных видов 
банковских карт. Увели-
чивается выпуск (эмис-
сия) банковских карт, не-
прерывно расширяется 
спектр услуг с их исполь-
зованием, все большее 
число российских граждан 
становится участниками 
систем безналичных пла-
тежей на основе исполь-
зования банковских карт.

Использование банков-
ских пластиковых карт в 
розничных платежах удобно 
и выгодно всем сторонам: и 
банку, и поставщику товаров 
и услуг, и владельцу карты 
(клиенту). Для поставщика 
это возможность сократить 
очереди и уменьшение за-
трат на хранение и обслужи-
вание денежной массы. Для 
банка выгода заключается 
прежде всего в привлечении 
дополнительных средств, 
значительном сокращении 
затрат на обработку и пере-
возку наличных денег. Для 
покупателя удобство заклю-
чается в отсутствии необ-
ходимости постоянно иметь 
при себе наличные деньги, 
что особенно удобно, напри-
мер, в поездках, в том числе 
и заграничных. Кроме того, 
исчезает необходимость 
стоять в долгих очередях по 
уплате ЖКХ-услуг, всевоз-
можных пошлин, за мобиль-
ный телефон и т.п.

Банковские карты в Рос-
сийской Федерации распро-
странены довольно широко: 
российские банки выпусти-
ли и распространили более 
200 млн. карт. За последние 
четыре года количество пла-
тежных карт удвоилось, и 
сейчас карты имеют более 
половины россиян. Пробле-
ма, однако, в том, что коли-
чество выданных населению 
банковских карт растет, а 
число безналичных плате-
жей по ним - нет. Основные 
операции с картами - снятие 
налички (87%). Платить же 
пользователи предпочита-
ют «живыми» деньгами, со-
мневаясь в безопасности 
операций по банковским кар-
там. Но это не единственная 
причина низкой активности 
пользователей карт. Многие 
торгово-сервисные органи-
зации не желают принимать 
к оплате банковские карты, 
считая, что ставка торговой 

уступки, которую они выпла-
чивают обслуживающим их 
банкам, слишком высока. В 
результате доля безналич-
ных платежей в настоящее 
время невелика. Абсолют-
ные цифры, характеризую-
щие отечественный рынок 
банковских карт, пока малы 
по сравнению с аналогичны-
ми показателями для запад-
ных стран. Если в западных 
странах в среднем 9 из 10 
покупок оплачиваются карта-
ми, то в России – только 5-7 
из 100.

В свою очередь и в самой 
России наблюдается боль-
шое различие по регионам 
в вопросе использования 
банковских карт. Если Мо-
сква и Московская область 
осуществляет 37,5% всего 
объема платежей в России 
с помощью банковских карт, 
Санкт-Петербург -11,6%, Тю-
менская область - 4,25%, то 
все регионы СКФО вместе - 
менее 1%.

В чем же причины резко-
го отставания большинства 
наших регионов в вопросе 
внедрения среди населения 
банковских карт? С одной 
стороны, некоторые банки, 
предприятия торговли и ор-
ганизации, выполняющие 
различные работы и оказы-
вающие услуги населению, 
объясняют свою недоста-
точную активность при вне-
дрении безналичных пла-
тежей консервативностью 
населения, его финансовой 
неграмотностью. Но с дру-
гой стороны, как показывает 
мировая практика, именно 
активная политика банков, 
предприятий торговли и сфе-
ры услуг, выражающаяся во 
внедрении цивилизованных 
методов безналичных плате-
жей, правильно организован-
ная реклама способствуют 
вовлечению все большей ча-
сти населения в сферу без-
наличных расчетов. Только 
начав реально пользоваться 
электронными средствами 
платежа, человек на сво-
ем личном опыте познает в 
полной мере преимущества 
безналичных платежей, пре-
одолевает страх перед воз-
можностью потерять свои 
деньги, и в итоге регулярное 
использование банковских 
карт становится для него 
обычным делом. Опыт раз-
витых стран вообще и пере-
довых регионов России под-
тверждает это.

Следует сказать, что госу-
дарство также активизирует-

ся в указанном направлении. 
Приведем наиболее свежие 
примеры. Очень весомым 
стимулом для более актив-
ного вовлечения населения 
в систему безналичных пла-
тежей должно стать вступле-
ние в силу с 1 января 2014 
года положений 9-й статьи 
Закона «О национальной 
платежной системе», среди 
которых наибольший инте-
рес для населения представ-
ляют следующие:

• Банк обязан информиро-
вать клиента о совершении 

каждой операции с исполь-
зованием банковской карты, 
в том числе выполненной 
без ведома клиента, путем 
направления клиенту соот-
ветствующего уведомления 
в порядке, установленном 
договором банка с клиентом.

• Банк обязан обеспечить 
техническую возможность 
направления ему клиентом 
уведомления об утрате бан-
ковской карты или несанкци-
онированной операции.

• В случае утраты бан-
ковской карты клиент обязан 
направить соответствующее 
уведомление банку в предус-
мотренной договором форме 
незамедлительно после об-
наружения факта утраты.

• После получения бан-
ком уведомления клиента, он 
обязан возместить клиенту 
сумму операции, совершен-
ной без согласия клиента.

• В случае, если банк не 
исполняет обязанность по 
информированию клиента 
о совершенной операции, 
он также обязан возместить 
клиенту сумму операции, ко-
торая была совершена без 
согласия клиента. 

Как следует из вышеска-
занного, с начала следую-
щего года государство за-
конодательно гарантирует 
возврат клиенту его денег 
в случае, если они были 
по какой-либо причине не-
санкционированно сняты с 
его карты. Указанное обсто-
ятельство должно, безус-
ловно, стать для населения 
дополнительным стимулом 
в пользу более активного ис-
пользования банковских карт 
в розничных платежах. Это, в 
свою очередь, должно также 
стимулировать предприятия 
торговли, сервиса к более 
активному использованию 
банкоматов, платежных тер-
миналов, увеличению спек-
тра оказываемых розничных 
платежных услуг и их каче-
ства.

В настоящее время так-
же подготовлены два про-
екта федеральных законов, 
предлагающих ограничить 
наличные расчеты для граж-
дан суммой 600 тыс. руб. и 
обязующих торгующие ор-
ганизации и исполнителей 
работ обеспечить установку 
платежного оборудования 
(например, POS-терминалов 
или их аналогов) и прием 
к оплате банковских карт. 
Предполагается, что проек-
ты вступят в силу с 1 янва-
ря 2014 года. Обсуждается 

также предложение довести 
в 2015 году ограничение на 
наличные расчеты за товары 
(работы, услуги) до 300 тыс. 
руб.

Свой вклад в распро-
странение среди населения 
электронных средств безна-
личных расчетов вносит Цен-
тральный банк Российской 
Федерации, в том числе в 
лице своих территориальных 
управлений, осуществляя 
различные формы надзора 
и наблюдения за субъек-
тами платежной системы и 
вырабатывая рекомендации 
по повышению уровня без-
опасности при использова-
нии банкоматов и платежных 
терминалов, в основном, пу-
тем оснащения их защитным 
оборудованием, видеона-
блюдением и специальным 
программным обеспечением.

Все вышесказанное ука-
зывает на серьезность наме-
рения финансовых властей 
страны планомерно продол-
жать курс на повсеместное 
внедрение безналичных роз-
ничных платежей, в первую 
очередь с использованием 
банковских карт. Практика 
передовых стран, а также 
экономически наиболее раз-
витых регионов России по-
казывает устойчивую тен-
денцию к увеличению доли 
безналичных расчетов в 
розничных платежах. Надо 
полагать, что эта общепри-
знанная мировая практика 
неизбежно будет реализо-
вана в том числе и в нашей 
республике, и своей актив-
ностью в этом направлении 
все мы - банки, поставщики 
товаров и услуг, а также их 
потребители, можем и долж-
ны приблизить эту ситуацию.

Главное управление 
Центрального банка

Российской Федерации 
по Республике Ингушетия

На федеральной трас-
се М-29  «Кавказ» продол-
жаются масштабные ра-
боты по реконструкции 
ингушского участка доро-
ги, в результате которых 
вдвое увеличится ее про-
пускная способность и ей 
будет присвоена первая 
категория.

О ходе этой масштабной 
работы рассказывает пред-
ставитель ФКУ «Упрдор «Се-
верный Кавказ» Хамзат Хар-
сиев.

Проект по реконструк-
ции  федеральной дороги 
«Кавказ»  - один из самых 
крупных реализованных в 
Ингушетии  в ее новейшей 
истории. Стоимость  работ,  
зафиксированных  в подпи-
санном  27 августа  с. г. кон-
тракте,  составляет  1,2 млрд. 
рублей. Из них в нынешнем 
году будет освоено 350  млн. 
рублей. Завершение работ 
на ингушском участке  авто-
дороги запланировано  на 
конец  2014 года. В нынеш-
нем году работы ведутся на 
участке в 13 км, начиная от 
административной  границы 
с Чеченской Республикой. 
Необходимо отметить, что 

речь идет не просто о расши-
рении дороги, но и о сложной 
дорожной развязке на несте-
ровском перекрестке.

Генеральным подряд-
чиком проекта, с которым  
заключен проект, является 
московская фирма «Союз-
ДорНии» - один из лидеров 
дорожного строительства 
в стране. Субподрядчика-
ми выступают наши ООО 
«Мальтес», «Маркетинг- 
Сервис» и «Трансасфальт». 
На первом этапе они заняты 
выносом коммуникаций  и от-
сыпкой земельного полотна. 
Необходимо отметить, что 
работают эти субподрядчи-
ки слаженно и высокопроиз-
водительно, задействованы 
десятки единиц различной 
техники. Все это получило 
высокую оценку и руководи-
теля ФКУ «Упрдор «Север-
ный Кавказ» Г. Макиева, и 
министра транспорта  РФ М. 
Соколова, которые видели 
все это воочию. Ударной ра-
боте способствует  и велико-
лепная погода, которая как 
бы выступает союзницей до-
рожников.

И еще в одном повезло 
ингушскому участку дороги 
«Кавказ». Дело в том, что с 

1 января 2014 года вступа-
ют в силу  новые стандарты 
укладки асфальта, что в не-
сколько раз  увеличивает 
долговечность дорожного 
полотна. Поскольку уклад-
ка асфальта на ингушском 
участке запланирована в на-
ступающем году, то будет это 
делаться по новой техноло-
гии.

Мне кажется, население 
нашей республики не до кон-
ца оценивает то, что  нам 
даст расширенная вдвое фе-
деральная дорога «Кавказ»  
и, в первую очередь, в со-
хранении жизни людей. Вне 
всякого сомнения, в разы 
уменьшатся дорожно-транс-
портные происшествия и ги-
бель в них людей. Это самое 
главное. Увеличится про-
пускная способность дороги, 
что благотворно скажется на 
экономике не только  Ингу-
шетии, но и соседних реги-
онов. Именно из понимания 
этого исходит руководство 
республики, оказывая всяче-
ское содействие в реализа-
ции этого проекта.

 А. ИНСАРОВ

С самого начала при строительстве ингушского участка четырехполосной фе-
деральной автодороги М-29 "Кавказ" была задействована надежная дорожная тех-
ника. По словам проектировщиков, эта трасса должна стать самой современной, 
комфортной и безопасной.

ДТП  уменьшатся в разы

Банковские карты в розничных 
безналичных платежах

Хорошо когда первые 
заморозки дают о себе 
знать только красивыми 
узорами на окне. В эти 
минуты понимаешь, что 
не всегда пластиковые 
окно – счастье обывате-
ля. Дети открывают для 
себя удивительный мир 
преображения природы. А 
взрослые товарищи от-
правляются на своем ав-
томобиле в путь-дорогу. 
Естественно каждый че-
ловек  в такой период бес-
покоится по поводу воз-
можного скольжения по  
гололеду. Первая ледяная 
корка на трассе коварна.

КУДА 
ТЕЧЕТ 
ВОДА?

Но наиболее коварен не 
естественный гололед – его в 
преддверии зимы все ожида-
ют, а «искусственны» создан-
ный безответственностью от-
дельных лиц.

 Какая-то болезнь просто 
наблюдается вдоль автомо-
бильных путей сообщения 
–  течет вода на проезжую 
часть  со стороны частных 
дворов, «водообильных» 
моек, небольших предпри-
ятий и торговых точек. Надо 
ли говорить, коль опасен 
подобный «сюрприз» для 
людей, которые ничего не 
подозревая, едут морозным 
утром по привычному пути?

Между тем сезон слива 
воды, кажется, стартовал: 
случились ДТП в ряде мест 
(Барсуки-Плиево, Назрань  
и т.д.). Возможно  в число 
различных рейдов правоох-
ранительных органов, надо 
включить и рейд по местам, 
где халатность отдельных 
товарищей создает гололед, 
опасный во всех отношени-
ях.

А. УЛЕМОВ

Поздравление 
Председателя Народного собрания  Республики Ингушетия М.Б. Татриева

с Днем работника налоговых органов РФ

Уважаемые работники налоговых органов Республики Ингушетия!
Примите искренние поздравления с вашим профессиональным праздником - Днем ра-

ботника налоговых органов Российской Федерации! 
Перед налоговой службой стоят самые сложные и ответственные государственные 

задачи, от результатов выполнения которых во многом зависит финансовое благополу-
чие, экономическое развитие и благосостояние региона. Чем выше собираемость налогов, 
тем богаче бюджет республики, тем эффективнее власти выполняют свои социальные 
обязательства. 

Мы высоко ценим вашу работу по обеспечению поступлений налоговых платежей и 
сборов, повышению налоговой грамотности населения и выражаем уверенность, что в 
будущем ваша деятельность будет успешной и плодотворной, позволит значительно 
укрепить финансовую дисциплину в Республике Ингушетия, тем самым обеспечить ее 
динамичное развитие. 

Поздравляю всех сотрудников Управления федеральной налоговой службы по Республи-
ке Ингушетия с праздником! Желаю вам благополучия в семьях, здоровья и плодотворной 
работы!
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Мир невиданными до 
сих пор темпами меняет 
свой облик. У человека 
появились возможности, 
которые ещё несколько 
десятилетий назад име-
ли право существовать 
лишь в самых смелых 
фантазиях большин-
ства людей. Наблюдая 
за ритмом жизни в не-
большом провинциаль-
ном городе и предста-
вив себе, что творится 
в крупных мегаполисах, 
начинаешь задумывать-
ся о жизни.

Все мы всё время куда-
то спешим, кто-то занят 
работой, кто-то - учёбой, 
кто-то – домашними хло-
потами, кто-то ходит по 
рынкам, и в голове то и 
дело проносится мысль: 
«движение – жизнь». В 
ногу со временем стреми-
тельно меняется и образ 
жизни людей, особенно 
живущих в городах, меня-
ются нравы, мировоззре-
ние, духовные ценности, 
культура…

Каждый день мы полу-
чаем огромный поток самой 
разной информации из раз-
ных источников: из дебрей 
всемирной паутины, обща-
ясь в социальных сетях, по 
телевидению и радио, из 
газет и журналов, из разгово-
ров с коллегами и друзьями, 
или просто фразы, услышан-
ные мимоходом от кого-то 
или в общественном транс-
порте. Всё это откладывает 
определённый отпечаток на 
ход мыслей человека. Какие-
то слова западают в душу, и 
потом долго думаешь о ска-
занном, что-то оставляешь 
без внимания, что-то вызы-
вает бурные эмоции, от чего-
то радуешься и вдохновля-
ешься, а что-то вызывает у 
тебя печаль и сострадание, 
а иной раз хочется просто 
плакать.

У каждого человека бы-
вают периоды, когда чувству-
ешь в себе колоссальный 
потенциал и прилив энергии, 
и бывают времена, когда хо-
чется забыть про всё и вся: 
отключить телефон, махнуть 
рукой на работу и оказаться 
где-то в горах или на опушке 
леса, где на сочной зелёной 
траве в утренних лучах солн-
ца блещут холодные росин-
ки, где стоит покосившаяся 
лачуга безо всяких благ ци-
вилизации, где поют птички 
и свежий прохладный воздух 
наполняет лёгкие.

От одних таких мыслей 
становится как-то легче, и 
ты не выключишь телефон, 
потому что ждёшь какого-
то важного звонка, пойдёшь 
на работу, потому что нужно 
срочно завершить какие-то 
дела, надо сдержать данное 
кому-то обещание. Вот все 
эти моменты в совокупности 
и составляют целую жизнь, 
которая как вода утекает 
сквозь пальцы, меняя тебя 
изо дня в день. Смотришь в 
зеркало и, увидев седину, ко-
торая так рано серебрится на 
висках, удивляешься тому, 
как мчатся годы, и, оглянув-
шись назад, не находишь ни-
чего весомого, что ты успел 
сделать в этой жизни.

В то же время ты всег-
да куда-то спешишь и даже 
некогда побыть наедине с 
собой, часто боишься загля-
нуть в свою душу, потому что 
знаешь, какие там, в глубине, 
зарыты болячки и конфлик-
ты, от которых ты впадаешь 
в глубокую депрессию. А 
между тем где-то нас каждый 
день ждёт мама, которая 
дала нам всю свою любовь 
и душевное тепло, которая 
исцеляет нас лишь прикос-
новением своих мозолистых, 
но в то же время самых мяг-
ких рук, а мы всё время к ней 
опаздываем, нам всё неког-
да, некогда. Да, мы это пони-
маем и виним себя, но что от 
этого меняется? Увы, наше 
чувство вины не снимает с 
сердца матери вечную тре-
вогу за нас и обиду, которую 
она затаила в себе.

Бешеные контрасты, 
окружающие со всех сторон, 
противоречивые чувства и 
мысли угнетают всё больше и 
больше, и изменчивая жизнь 
прогибает под себя, превра-
щая нас в серую массу, кото-
рая плывёт по течению, ме-
няя своё направление даже 
от дуновения слабого ветер-
ка. Не покидающее чувство 
некомфортности в обществе, 
в котором живёшь, постепен-
но становится образом жиз-
ни, вернее – существования 

в этом мире сегодняшним 
днём, когда двери в прошлое 
закрыты, а будущее цветёт 
лишь в твоих мечтах.

Куда бежать от всех этих 
мыслей, где найти ответы на 
них? Наверно, каждый че-
ловек испытывает что-то по-
добное и каждый задаёт себе 
подобные вопросы. В моём 
же понимании лекарство от 
этого – вера в единого Алла-
ха, перенимая образ жизни 
наших предков, их культуру, 
нравы и черты характера, 
любовь к родине, родному 
дому и каждому камешку, к 
которому прикасались пред-
ки, любовь к земле, пропи-
танной их потом и кровью.

На пятничной молитве, 
когда бок о бок с тобой сотни 
мусульман совершают зем-
ной поклон, комок подкаты-
вает к горлу, кажется, вот она 
- духовность, она у нас всё-
таки есть, и в этом молчании 
даёшь себе обещание чаще 
ходить в мечеть, избавиться 
от вредных привычек и про-
являть усердие в поклонении 
Аллаху. Но, увы… выходишь 
из мечети и опять та же сум-
бурная жизнь. 

И опять душа болит от 
того, что духовность испач-
кана чёрно-кровавыми пят-
нами, которые множатся изо 
дня в день. А кто-то, прикры-
ваясь знаменем ислама, бе-
гает по лесам, обещая одним 
вечный рай и указывая дру-
гим на гиену огненную, как 
будто они не знают, кто вла-
дыка Судного дня. А между 
тем многие братья-мусуль-
мане, которые сидели бок о 
бок в мечетях каких-то пол-
часа назад, которые внима-
тельно слушали проповедь и 
кивали с одобрением после 
каждой фразы, сказанной 
имамом, рассеиваются по 
городу.

Кто-то шутит с друзьями 
излюбленной фразой: «до 
обеда рузман, после обеда 
гужбан» и обсуждает, где бы 
и как развлечься, говоря на 
молодёжном сленге - «вре-
мя убить». Кто-то хвастается 
«прикольным» видеороли-
ком на мобильнике, который 
он заснял, развлекаясь, а 
кто-то сидит за рулём своей 
крутой машины и нагло на-
рушает правила дорожного 
движения, подрезает дру-
гих водителей, покрывает 
всех матом и проезжает на 
красный свет. А кто-то тем 
временем опять побежал за-
рабатывать деньги, потому 
что ему нужно кормить се-
мью, оплатить за съёмную 
квартиру и ещё немного от-
ложить. Кто-то уже забыл 
про свои недавние чувства 
и данные самому себе обе-
щания и спешит по своим 
неотложным делам, делая в 
уме какие-то расчёты и строя 
планы на завтра. И оглянув-
шись вокруг, кажется, что 
имам, который проповедовал 
нам перед молитвой, раз-
говаривал со стенами или с 
самим собой.

Вот так проходят дни, на-
полненные противоречиями 
и окрашенные самыми раз-
ными эмоциями.

Опять контрасты, кото-
рые не укладываются в го-
лове. С какой же лёгкостью 
мы перенимаем чуждое нам, 
даже не задумываясь о сути 
и последствиях своего выбо-
ра. Почему так происходит? 
Что это? Любопытство, пе-
реходящее в привычку, или 
чья-то планомерная поли-
тика, которая шаг за шагом 
внедряется в нашу жизнь? 
Или же это необходимость 
заполнить вакуумы в жизни 
нового поколения, которое 
почти не знает свою исто-
рию и не хочет её знать? На-
верно, все факторы имеют 
место быть, но почему мы с 
такой лёгкостью и так быстро 
теряем своё лицо, свой непо-
вторимый облик, индивиду-
альность и свои корни?

Подготовил 
М. МУСЛИМОВ

Контрасты, 
которые 

не укладываются 
в голове

ЦЕННОСТИ ВЕРЫ

Пронин Анатолий Ни-
колаевич родился в бога-
той фруктами и солнцем 
Республике Узбекистан 
- городе Ташкенте, где 
и провел свои детские 
годы. За плечами у него 
двадцать пять лет вы-
слуги. Он офицер в за-
пасе, ныне работает за-
местителем директора 
государственного обра-
зовательного учреждения 
дополнительного про-
фессионального образо-
вания "Автомобильная 
школа" в Республике Ингу-
шетия. В свои годы Ана-
толий Николаевич успел 
побывать практически во 
всех городах и советской, 
и нынешней России.

В 1959 году семья Про-
ниных переехала в город 
Орджоникидзе Северо-Осе-
тинской АССР, где мальчик 
поступил в среднюю общеоб-
разовательную школу, кото-
рую окончил очень успешно. 
Выбором для дальнейшего 
обучения юного Анатолия 
стало Высшее общевойско-
вое командное училище в г. 
Орджоникидзе (ныне Вла-
дикавказ). Пять лет своей 
жизни после училища парень 
провел на службе в Венгер-
ской народной республике, 
затем 12 лет в Казахской 
ССР. Наконец, в 1990 году 
Анатолию судьба определи-
ла оказаться в городе На-
зрани. 

В те времена действовал 
приказ министра обороны 
о том, что после десяти лет 
службы офицер имеет право 
выбрать военный округ для 
прохождения дальнейшей 
службы. Северо-Кавказский 
военный округ стал выбором 
молодого человека неспро-
ста, ведь родители его жили 
все там же - в городе Орджо-
никидзе. Естественно, Ана-

толий желал находиться как 
можно ближе к родителям. 
В 1990 году в Ростове-на-
Дону его по распределению 
назначили на службу в во-
енкомат города Назрани Че-
чено-Ингушской Республики. 
36-летний Анатолий с женой 
Еленой и двумя маленькими 
дочками - Олесей и Марией 
- поселился жить в Ингуше-
тии. А.Н. Пронина назначили 
начальником третьего отде-
ления, затем заместителем 
районного военного комисса-
ра и в дальнейшем он занял 
должность военного комис-
сара Назрановского района.

 После того как была соз-
дана Республика Ингушетия 
и образован военный комис-
сариат РИ, работал в долж-
ности начальника третьего 
отдела Военного комисса-
риата РИ. В этой должности 
Анатолий проработал до 
1997 года. Уволившись из 
предыдущего места работы, 
он устроился работать в Со-
вет РОСТО - Российская обо-

ронно-спортив-
ная техническая 
организация (до 
1991 года ДО-
СААФ - добро-
вольное обще-
ство содействия 
авиации, армии 
и флота) в ста-
нице Орджо-
никидзевской, 
где занимал 
должность на-
чальника отде-
ла организации 
массовой рабо-
ты. В 1997 году 
Совет РОСТО 
переселился в 
селение Экаже-
во, рядом с ре-
спубликанским 
военкоматом. 
 В 2000 году 
мать Анатолия, 
жившая в городе 

Владикавказе, умерла. Отец 
Анатолия к тому времени уже 
совсем потерял зрение от 
старости. Анатолию со сво-
ей семьей пришлось продать 
квартиру на проспекте И. Ба-
зоркина в городе Назрани и 
переехать жить к отцу, чтобы 
не оставлять его одного.   В 
2006 году скончался и отец 
А. Пронина. 

Одно время Анатолий 
ездил из Владикавказа на 
работу в Ингушетию. После 
этого какое-то время не ра-
ботал.

- Долгое время во Влади-
кавказе я не мог найти для 
себя работу, - рассказывает 
Анатолий. - В феврале 2011 
года мой знакомый Джа-
браил Зурабов позвонил 
и сообщил, что открывает 
автошколу. Он пригласил 
меня помочь ему в этом. Я 
с удовольствием согласился 
и приезжал в Ингушетию, по-
могал давнишнему другу в 
оформлении документации, 
получении лицензии, так как 

имел в этом достаточный 
опыт. Ведь в Совете РОСТО 
я принимал участие в работе 
практически всех отраслей, 
кроме финансовой части. 
Уже в августе того же 2011 
года Джабраил предложил 
мне работать в автошколе. 
Теперь мы занимаемся под-
готовкой водителей транс-
портных средств категорий 
В, С, D и Е как через хозяй-
ственный расчет, так и через 
Назрановский городской и 
районный центры занятости. 
Каждый год Министерством 
финансов РИ проводится 
тендер на право осущест-
вления подготовки водите-
лей транспортных средств, 
в котором мы принимаем 
участие. Так, в этом году мы 
выиграли тендер на право 
обучения водителей ТС ка-
тегории В - легкового авто-
мобиля в Центре занятости 
Назрановского района и об-
учили 210 человек.

В Ингушетии у меня 
очень много друзей и зна-
комых, ведь здесь я прожил 
тринадцать лет и проработал 
более двадцати лет. Ингуше-
тия для меня всегда останет-
ся родным домом. Я уверен, 
что здесь, в любом районе 
меня встретят мои друзья. 
Никогда не забуду тот дом, 
первый от канала в Назрани, 
где я прожил 13 лет с семьей. 
Все мои соседи были пре-
красными людьми. На празд-
ник мархаж, когда я каждый 
год приезжаю, соседи все 
выходят на улицу попривет-
ствовать меня и пригласить в 
свой дом. Никогда нашей се-
мье никто ничего плохого не 
сделал, как и мы никому. Мы 
с женой хоть и живем во Вла-
дикавказе, всегда вспомина-
ем о прожитых здесь годах.

Старшая дочь моя - Оле-
ся, которой сейчас 34 года, 
тоже живет во Владикавказе 
со своим супругом и двумя 
детьми, там же и работает. 
Младшая - 26-летняя Мария 
- в Питере. Там она окончила 
государственный универси-
тет экономики и финансов и 
осталась работать в север-
ной столице. 

Ася ГЕТАГАЗОВА

На прошлой неделе корреспондент газеты «Серда-
ло» разместил в социальных сетях интернета обра-
щение к посетителям с просьбой высказать свое мне-
ние относительно решения конференции мусульман 
Ингушетии ужесточить меры по борьбе с кражами не-
вест.

Напомню, что в ходе прошедшей конференции участники 
высказались за применение штрафных санкций за умыкание 
невесты, а именно: объявить практику похищения женщи-
ны с целью вступления в брак категорически недопустимой 
формой создания семьи в ингушском обществе; назначить 
штрафные санкции в размере 200 тыс. рублей в отношении 
лица (жениха), совершающего похищение женщины с целью 
вступления в брак; назначить штрафные санкции в размере 
100 тыс. рублей в отношении подельников, непосредствен-
но участвовавших в процессе похищения женщины; в случае 
согласия родителей невесты на заключение брака с лицом, 
похитившим их дочь, запретить алимам и иным лицам про-
ведение акта бракосочетания до тех пор, пока похититель не 
уплатит возложенный на него штраф (200 тыс. руб.). В слу-
чае нарушения каким-либо алимом или иным лицом данного 
запрета наказать его штрафом в размере 100 тыс. рублей; 
назначить штрафные санкции в размере 100 тыс. рублей в 
отношении алимов и иных лиц, участвовавших в процессе 
примирения или бракосочетания до того, как похищенная де-
вушка будет возвращена её родителям.

Корреспондент попросил дать развернутый ответ на по-
ставленный вопрос, в частности, будут ли способствовать 
подобные меры в деле снижения и отсутствия случаев умы-
кания девушек с целью вступления в брак. И вот какая полу-
чилась картина.

Большее количество респондентов высказались за ис-
коренение противоречащего нормам ислама способа всту-
пления в брак. Пользователь в социальной сети «Вконтак-
те» Муса Могушков считает, что «Есть Коран и сунна 
Пророка, шариат, в котором есть все меры наказания! 
Будем им следовать - будет порядок. Если надо сотню 
наказать, накажите, но это останется надолго».

С этим, как уже было сказано, соглашается большинство 
респондентов. Проблему необходимо искоренить в самом ее 
зарождении, а именно не соответствии нормам ислама ныне 
обыденным действиям общества.

Вот как видит эту проблему, ее истоки и пути решения 
пользователь Амир I: «Все начинается в семье... Если 
человека воспитывали правильно, думаю, он не будет 
вести себя слабо (воровать девушку, даже если она со-
гласна). Я против штрафа по следующим причинам: 
это запугивание и это, соответственно, порождает 
страх, а не понимание вайнахских и мусульманских цен-
ностей; Также я против общественных работ напоказ - 
это унижает человеческое достоинство (для вайнахов 
это неприемлемо). Что касается муфтията, думаю, 
они имеют право не проводить никахь. Самым опти-
мальным я считаю объявление таких браков незакон-
ными в мечетях на пятничной проповеди. Люди будут 
знать,  что с такой семьей не стоит связываться. В 
завершение хочу сказать, я понимаю, что существу-
ют крепкие и красивые браки после воровства, но это 
исключения... Люди, собирающиеся строить крепкую 
семью, должны создавать надежный фундамент, а не 
иллюзию и самообман. P.S. Будьте достойны памяти 
предков и заветов ислама».

Способ ужесточения мер, несколько даже комичный, 
предлагают другие респонденты.

Так, пользователь Адам Пацхалов предлагает увеличить 
штрафы, установив их в размере 2 000 000 руб., в доба-
вок к ним установить исправительные работы (двор-
ником) в течение шести месяцев.

В этом его поддерживает и Лейла Чапаланик, ответив: 
«По-моему, общественные работы - хорошая идея. Да, 
это, может унизительно, зато средство получится 
эффективное. Ведь, воруя чужих девушек, эти парни 
унижают достоинство ее братьев, родителей и вооб-
ще всей семьи. Будет вполне справедливо. Я - за обще-
ственные работы».

Относительно вопроса взимания штрафов и источника 
их сохранения пользователь Альфия Богатырева считает: 
«Хорошо будет, если эти деньги  отдать родителям 
девушки, которую украли».

Негативно по поводу штрафов и вообще поднятия этой 

темы высказался пользователь Zaur Vaynahov: «Я против 
краж! А меры придуманные неэффективны. Помнится 
мне, когда данный вопрос поднимался в амфитеатре, 
не помню кто  сказал, что, мол, собирались вводить 
штраф в размере 1 миллиона рублей, но так как не у 
всех будет возможность оплатить данный размер 
штрафа, суммы занижены. Еще тогда у меня возник 
вопрос, эти уважаемые граждане собираются иско-
ренять данное действие, либо же зарабатывать на 
этом? Что значит, не все смогут оплатить данный 
штраф? Тут, прежде всего, нужно определиться, что 
данные люди преследуют!»

Многие пользователи считают некорректным вводить 
штрафы в денежном эквиваленте, так как, по их мнению, те-
перь достаточно будет иметь 200 тысяч и украсть любую по-
нравившуюся девушку, дабы вступить с нею в брак.

«Лучше бы наказывали за кражу другим способом. А 
то каждый раз деньги да деньги», - сетует пользователь 
А.Марина.

«Какую другую санкцию можно придумать?, - оппо-
нирует всем пользователь под ником Воля Вольная. Со-
гласитесь, сажать за это не будут, хотя можно было 
бы подвести под статью похищение человека. Руки 
отрубать и розгами сечь тоже не будут. Я за увеличе-
ние штрафа! Еще можно пропагандировать на каждом 
шагу, как это плохо - красть невест».

Пользователь с ником АгенТ~007 *RusL@n* считает, что 
подобная мера на деле будет эффективной и сможет заста-
вить некоторых «героев» задуматься о перспективе своего 
дела. Одновременно он считает, что найдется достаточно тех 
молодых людей, которые смогут осилить штраф из-за пер-
спективы совершить намеренное.

«По мне, стоило более серьёзно подойти к этому 
вопросу, скажем,  наказать намного большим штра-
фом, 1 000 000 рублей, например... Тем более по исламу 
это 100% грех, и тут не может быть никаких оправ-
даний. Парни просто не думают мозгами, не задумыва-
ются, как следует, что совершают непростительный 
грех, запрещенный в Коране его Создателем. Получа-
ется, они берут из религии только то,  что им нра-
вится, бросая тем самым вызов Аллаху! Воистину, в 
День Воскрешения каждому человеку сполна воздастся 
за то, что он совершил, и с ними не поступят неспра-
ведливо!»

Ни для кого не секрет, что данный способ выбирают и 
молодые, для которых расходы, связанные со свадебной 
церемонией, - непозволительная роскошь. Вот и выбирают 
молодые особый способ - умыкание невесты - как самый оп-
тимальный вариант. Этим фактом и оправдывают некоторые 
респонденты похищение девушек.

Свое мнение по поводу обсуждаемой темы высказала 
пользователь Sua Maestá1, и, пожалуй, в этой социальной 
группе оно стало всеобщим мнением.

«По сути, кража - актуальная тема... Знаете, когда 
человек заражается какой-то болезнью, обезболиваю-
щие помогают на определенное время, но сама болезнь 
не уходит. Нужно узнать источник заражения болезни 
и принять соответствующие лекарства.  Конечно, из 
100% - 90%  не согласятся со мной, учитывая, что 21 
век на дворе... и т.д. и т.п. Почти все возмущаются, 
когда их дочь крадут, проклинают парня, семью его за 
такое воспитание. Я всегда против кражи, но почему 
никто не говорит: «А как одевалась ваша дочь? А как 
она вела себя на учебе, работе?» И таких вопросов 
сотни! Мне ль говорить, как определенная масса деву-
шек себя ведет!?   Во всем есть исключения, и в данном 
случае тоже. Без разницы, где учится, работает - по 
девушке видно бывает пришла она учиться, работать 
или нет? Все знают, что кражи начались не сегодня и 
вчера, а были испокон веков. Но в те времена (и сей-
час для многих) кража считалась для семьи девушки, а 
особенно для нее самой  - позором. Когда узнавали, что 
девушку крали, это являлось поводом не свататься к 
ней. Но почему-то никто не говорит о том, что в те 
времена наши женщины не так свободно разгуливали 
по республике, не ходили на учебу одни, а когда ходили 
в школу, боялись задержаться больше 15 минут, боя-
лись оказаться наедине с парнями,  и стыдились даже 
заговорить с одноклассником. А сейчас? Начинать, 
так начинать с источника, а так, такие «обезболива-
ющие», как ва1ад относительно кражи будут продол-

жаться недолго. И у наших родственников воровали 
невест, и в семьях ваших родственников найдутся те, 
которые крали, поэтому я знаю, какова была реакция 
моих родственников. Никто это не одобряет, но рань-
ше при краже набрасывались не только на парней, но и 
на девушек, притом девушкам давали понять и мораль-
но, и даже физически, что это в первый и в последний 
раз. Раньше при краже девушки не могли появляться 
в обществе определенное время, а сейчас заявляют о 
себе на второй день, а для некоторых – это повод по-
хвастаться. И все те вещи, что я выше написала – не 
секрет, а всем известные факты. К чему это я? Кражи 
будут, и выплачивать за это никто ничего  не будет. 
Почему? Потому что нужно начинать решать пробле-
му глобально, а не поверхностно».

Мысль о том, что необходимо в первую очередь искать 
корень зла, высказывались большинство респондентов.

«Мое мнение: не нужно вводить на то или иное дей-
ствие общества запреты. Нужно искать корни этих 
проблем.  Время покажет, какая отдача от этих кон-
ференций и запретов. И на моей и на вашей памяти 
было их много, и толку с них мало» - считает пользова-
тель Хьарпхой Матенаькъан Мохьмат J2. Женщины, по его 
мнению, должны также участвовать в вопросах решения по-
добных вопросов и не оставаться в стороне от них, так как 
львиная доля принимаемых решений должна зависеть от их 
мнения.

«Я думаю,  санкции должны вводить женщины. В 
муфтияте нужно группу из женщин посадить. Потому 
что подарки носить или нет - решают они; на похоро-
ны ходить или нет - решают они; сколько урдув долж-
ны дать и получать - решают они; сумки после рели-
гиозных мероприятий давать или нет - решают они. 
Не все буду перечислять, все зависит от их решения».

Пользователь V a s a m  Bek высказывается за уголовную 
ответственность.

«Помнится, наш муфтият в недавнем прошлом уже 
вводил штрафные санкции за похищение, за стрельбу, 
установил лимит на урдув в размере 40 тыс. рублей, 
отменил сумки и всякие подарки для захалаш... Еще 
был запрет  на посещение похорон женщинами и т.д. 
Этих запретов кто-нибудь придерживается?

Да и вообще мне непонятна позиция муфтията, 
который каждый раз пытается влезть в сферу ком-
петенции правоохранительных органов. Похищение 
человека это вообще-то уголовно наказуемое деяние 
(ст.126. от четырех  до восьми лет лишения свобо-
ды)».

В другой социальной сети «Фейсбук» пользователь Хаваж 
Багаудин солидарен во мнении, озвученном респондентами, 
- наложить уголовную ответственность на похитителя, но в 
более тяжкой форме. «По невестам все просто, украл не-
весту – приравнять дело к убийству».

В этом вопросе хотелось бы остановиться не только на 
воспитании мужчины, но и женщины. В частности, воспита-
нии прежде всего девочки, девушки, будущей невесты, жены, 
матери. Помнится, еще в июне текущего года по итогам про-
хождения конференции мусульман, на которой, надо отме-
тить, также обсуждался вопрос ужесточения мер в связи с 
умыканием невест, телекомпания НТВ сделала небольшой 
репортаж. В рамках репортажа в роли эксперта была пригла-
шена молодая девушка 20 с лишним лет, которая открыто на 
камеру, так сказать, всему миру, без присущей горянке скром-
ности, рассказывала о том, что подвергалась похищению с 
целью вступления в брак 14(!) раз. Вопрос напрашивается 
сам собой: где были ее отец и  братья? О чем думал ее тейп, 
после каждого умыкания? Каково состояние  общества, если 
девушки перестали стыдиться факта умыкания, стали даже в 
какой-то мере гордиться им? 

Часто приходится ездить на маршрутном такси. Нередко 
оказываюсь свидетельницей различных разговоров. Так, не-
вольно услышала разговор двух молодых особ о некой де-
вушке, которая, по словам одной, была награждена природой 
непередаваемой в словах красотой и нравом. Каково же было 
мое изумление, когда, описывая ее внешние и внутренние 
данные, дабы описать их с большей точностью и искусством, 
было сказано, что она была похищена N-ое количество раз.

Факты похищений, когда молодая девушка не знает,  кто 
намеревается таким образом стать ее избранником, могут  
стать для девушки большими  душевными ранами. Одно 
можно сказать точно и уверенно - при любых обстоятель-
ствах и в любых случаях похищение не несет в себе ничего 
нравственного и культурного.

Несомненно, как и было отмечено, необходимо стремить-
ся к созданию общества,  в котором нет места похищениям 
девушек с целью вступления в брак.

Публикацию подготовила Жаридат ЕВКУРОВА

НЕВОЛЬНЫЙ БРАК
Пользователи социальных сетей в Ингушетии обсуждают вопрос умыкания невест

Анатолий Пронин:
«ИНГУШЕТИЯ СТАЛА МНЕ 

ВТОРОЙ РОДИНОЙ»
По старой привычке при виде очередной новостройки мы 

первым делом ищем свидетельства того, что строители по-
заботились о тех, кому особенно трудно. Долгие годы, да что 
там годы – десятилетия, к нашему общему стыду, инвалидов 
как бы «не замечали». Невозможность доступным образом 
посетить магазин, госучреждение, спортивные мероприятия, 
концерты и многое другое было уделом инвалидов.

Наблюдая все это, приходилось мучительно размышлять, 
почему у нас, в стране, пережившей столько испытаний и 
одержавшей столь много побед, люди с ограниченными воз-
можностями находятся в тени, на втором плане. Наверное, 
все из-за ущербного стремления к показухе, к фальшивому 
блеску «великих успехов строительства социализма». Быва-
ло ведь и такое, что инвалидов – участников Великой Отече-
ственной войны, из столиц удаляли – хотели показать «бла-
гополучие» общественной жизни. По всем меркам это было 
неправильно, унизительно для человеческого достоинства. 
Наносило колоссальный удар по здоровому мировоззрению 
большинства людей. 

К счастью, ситуация меняется лучшим образом.  Для 
людей с ограниченными возможностями  сегодня в России  
развиваются  культурные, спортивные, интеллектуальные на-
правления деятельности.  Все больше людей понимают, как 
важно в моральном и нравственном плане для них самих и 
их детей участвовать в работе, связанной с реабилитацией 
инвалидов, помощи и поддержки им.

Многое делается ныне и в Ингушетии, где не только дей-
ствуют специальные лечебные и учебные заведения для 
людей с ограниченными возможностями, такие как Респу-
бликанский реабилитационный центр для детей-инвалидов, 
службы для взрослых людей, но и строятся новые  реабили-
тационные комплексы. 

Мы должны, каждый в отдельности, находить силы и воз-
можности  оказывать помощь таким людям. Дело это бесцен-
ное, оно делает нас лучше и сильнее.

 В. САИТОВ

3 декабря в нашей стране будут отмечать День ин-
валидов. Замечательно, что в календаре событий есть 
такая дата: это показатель здоровых тенденций в обще-
ственном сознании, показатель следования государства 
благородным задачам всемерной помощи людям  с огра-
ниченными возможностями. 

Находите силы 
и возможности  оказывать 

им помощь
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С 1 января 2015 года в 
России планируется вве-
сти новый порядок фор-
мирования пенсионных 
прав граждан и расчета 
размеров пенсии в систе-
ме обязательного пенси-
онного страхования. Но-
вый порядок разработан 
Правительством РФ в 
рамках реализации Стра-
тегии долгосрочного раз-
вития пенсионной систе-
мы. Соответствующий 
проект федерального за-
кона внесен в Федераль-
ное собрание РФ на рас-
смотрение.

О предстоящих измене-
ниях мы попросили расска-
зать управляющего Отделе-
нием Пенсионного фонда 
России по Республике Ингу-
шетия Ислама Ахметовича 
Сейнароева.

- Ислам Ахметович, чем 
вызвана необходимость 
перехода к новой пенси-
онной формуле? Зачем 
потребовалось сегодня 
менять правила, которые 
только стали понятны 
большинству граждан?

- Сегодня размер трудо-
вой пенсии по старости в 
первую очередь зависит от 
объема страховых взносов, 
которые работодатели в те-
чение трудовой деятельно-
сти уплачивают за работни-
ка в систему обязательного 
пенсионного страхования. 
По действующей пенсион-
ной формуле трудовой стаж 
практически не имеет влия-
ния на размер пенсии.

Действующий порядок 
расчета трудовых пенсий по 
старости несправедлив к са-
мой экономически активной 
категории населения, к тем, 
кто собирается долго вести 
активную трудовую жизнь. 
Уравнительный принцип рас-
чета пенсий приводит к тому, 
что трудовые пенсии граж-
дан, имеющих незначитель-
ный стаж, примерно равны 
пенсиям граждан, имеющих 
длительный страховой стаж.

Новый порядок форми-
рования пенсионных прав и 
исчисления пенсий планиру-
ется к введению с 1 января 
2015 года. Он позволит обе-
спечить адекватность пен-
сионных прав заработной 
плате и повысить значение 
страхового стажа при фор-
мировании пенсионных прав 
и расчете размера пенсии. 
Важно, что при этом будет 
сохранен приемлемый уро-
вень страховой нагрузки на 
работодателей и федераль-
ный бюджет, а также созданы 
необходимые условия для 
сбалансированности пенси-
онной системы.

- Каковы главные па-
раметры, которые будут 
влиять на расчет пенсии в 
соответствии с новым по-
рядком?

- На размер пенсии в пер-
вую очередь будет влиять:

• размер заработной пла-
ты: чем выше зарплата, тем 
выше пенсия. Если работо-
датель не делал взносы за 
своего работника в систему 
обязательного пенсионно-
го страхования в полном 
объеме (речь идет о серой 
заработной плате), этот за-
работок в формировании 
пенсионного капитала не 
участвует;

• длительность страхово-
го стажа: чем продолжитель-
нее страховой стаж граж-
данина, тем больше у него 
будет сформировано пенси-
онных прав, за каждый год 
трудовой деятельности бу-
дет начисляться определен-
ное количество пенсионных 
коэффициентов;

• возраст обращения за 
назначением трудовой пен-
сии: пенсия будет существен-
но повышена за каждый год, 
истекший после достижения 
пенсионного возраста до об-
ращения за пенсией.

В новых правилах рас-
чета пенсии засчитываются 
в стаж такие социально зна-
чимые периоды жизни че-
ловека, как срочная служба 
в армии, уход за ребенком, 
ребенком-инвалидом, инва-
лидом 1 группы, граждани-
ном старше 80 лет. За эти так 
называемые «нестраховые 
периоды» присваиваются 
особые годовые коэффици-
енты, если в эти периоды 
гражданин не работал.

- Будет ли повышен 
пенсионный возраст?

- Пенсионный возраст по-
вышаться не будет. Этот во-
прос даже не обсуждается. 
Общеустановленный пен-
сионный возраст остается 
прежним: 55 лет - для жен-
щин, 60 - лет для мужчин.
При этом создаются значи-
тельные стимулы для более 
позднего выхода на пенсию. 
По новым правилам обра-
щаться за назначением пен-
сии позже общеустановлен-
ного пенсионного возраста 
будет выгодно. За каждый 
год более позднего обраще-
ния за назначением пенсии 
ее страховая часть и фикси-
рованная выплата будут уве-
личиваться на соответствую-

щие коэффициенты.
Накопительная пенсия 

при более позднем выходе 
на заслуженный отдых так-
же увеличится, поскольку 
снизится ожидаемый пери-
од выплаты, на который для 
расчета накопительной части 
пенсии делится сумма пенси-
онных накоплений.

- Для кого вводится но-
вая пенсионная формула 
– для всех или для тех, кто 
только начинает работать?

- Новый порядок форми-
рования пенсионных прав 
и расчета страховой пен-
сии будет применяться к 
тем, кому только предстоит        
выйти на пенсию в 2015 году 
и далее.

Граждане, которым тру-
довая пенсия уже назначена 
(будет назначена до 1 января 
2015 года), будут пересчита-
ны по новой формуле. Если 
при перерасчете размер пен-
сии не достигнет размера 
пенсии, получаемой пенсио-
нером на 1 января 2015 года, 
то пенсионеру будет выпла-
чиваться пенсия в прежнем 
размере.

При этом в целях адап-
тации к условиям ново-
го порядка формирования 
пенсионных прав и расчета 
размера пенсии, будущих 
пенсионеров и работодате-
лей, которые платят за них 
страховые взносы в систему 
обязательного пенсионного 
страхования, предусматри-
ваются переходные положе-
ния:

• повышение минимально 
требуемого стажа для полу-
чения права на пенсию до 15 
лет и минимально требуемо-
го количества индивидуаль-
ных пенсионных коэффици-
ентов до 30 - к 2025 году;

• повышение облагае-
мой страховыми взносами 
зарплаты до уровня 2,3 от 
среднероссийской зарплаты 
и соответствующее увеличе-
ние максимального значения 
индивидуального годового 
пенсионного коэффициента 
до 10 – к 2021 году.

Пенсионные права по 
новой пенсионной форму-
ле в полном объеме будут 
формироваться у граждан, 
которые в 2015 году вступят 
в трудовую жизнь. При вве-
дении новых правил обяза-
тельным остается принцип 
сохранения пенсионных 
прав: все пенсионные права, 
сформированные до 2015 
года, фиксируются, сохраня-
ются и гарантированно будут 
исполняться!

- Чего ожидать от новой 
пенсионной формулы тем, 
кто уже на пенсии? Будет 
ли пересчитываться пен-
сия нынешних пенсионе-
ров, может ли она быть по-
вышена или понижена?

- У нынешних пенсионе-
ров при переходе на новый 
порядок расчета размер пен-
сии не снизится.

- На какие виды пенсий 
распространяется новый 
порядок?

- Новый порядок форми-
рования пенсионных прав и 
расчета страховой пенсии 
будет распространяться на 
все виды трудовых пенсий 
– по старости, по инвалид-
ности и по случаю потери 
кормильца.

Основания (условия) для 
назначения страховой пен-
сии по инвалидности и по 
случаю потери кормильца 
меняться не будут. Для на-
значения этих видов страхо-
вой пенсии достаточно иметь 
трудовой страховой стаж 
хотя бы один день.

Новый порядок форми-
рования пенсионных прав 
и расчета страховой пен-
сии не распространяется на 
формирование и назначение 
пенсий по государственному 
пенсионному обеспечению 
(социальных пенсий, за вы-
слугу лет, по старости, по ин-
валидности, по случаю поте-
ри кормильца). Для граждан, 
имеющих трудовой стаж: ин-
валидов I группы, граждан, 
достигших 80-летнего воз-
раста, граждан, работавших 
или проживающих в районах 
Крайнего Севера и прирав-
ненных к ним местностях, 
пенсия будет назначаться 
в повышенном размере за 
счёт увеличенного размера 
фиксированной выплаты, 
либо применения «север-
ных» коэффициентов.

- На сайтах Министер-
ства труда и социальной 
защиты РФ и ПФР разме-
щен пенсионный кальку-
лятор, рассчитывающий 
размер пенсии по новой 
формуле. Для кого подхо-
дит данный пенсионный 
калькулятор? И для кого 
он не предназначен?

- Пенсионный калькуля-
тор, прежде всего, это нави-

гатор по новой пенсионной 
формуле, инструмент, позво-
ляющий гражданам понять 
суть нового порядка расчета 
пенсий и определить фак-
торы, влияющие на размер 
собственной будущей пен-
сии. Калькулятор позволяет 
оценить динамику потенци-
ального размера пенсии при 
изменении тех или иных ус-
ловий – стажа, размера зар-
платы, возможности продол-
жать трудовую деятельность 
без обращения за назначе-
нием пенсии по достижении 
пенсионного возраста, а так-
же влияние нестраховых пе-
риодов.

Калькулятор наиболее 
эффективен для граждан, 
которые только начинают ра-
ботать или начнут работать 
в 2015 году и далее – т. е. 
для тех, чья будущая пенсия 
будет полностью формиро-
ваться и рассчитываться в 
соответствии с новыми пра-
вилами.

Граждане, уже имеющие 
на сегодняшний день трудо-
вой стаж, пользуясь кальку-
лятором, должны принимать 
во внимание, что часть их 
пенсионного капитала фор-
мировалась по прежним 
правилам. И при реальном 
расчете их трудовой пенсии 
предстоит конвертация их 
пенсионных прав в пенсион-
ные коэффициенты.

Чем дольше гражданин 
работал до 2015 года, тем 
больший объем пенсионных 
прав у него уже сформиро-
ван, тем при прочих равных 
условиях в большей степени 
размер его страховой пенсии 
будет зависеть от уже сфор-
мированных до 2015 года 
пенсионных прав и, соответ-
ственно, тем меньше будет 
влияние новой пенсионной 
формулы на размер его бу-
дущей страховой пенсии.

Поэтому применение 
данного пенсионного каль-
кулятора не рекомендуется 
гражданам, которым:

• уже назначена пенсия, 
так как при переходе на но-
вую формулу им полностью 
будет сохранен размер ра-
нее назначенной пенсии;

• до наступления пенси-
онного возраста осталось 
менее трех-пяти лет, так как 
размер их будущей пенсии 

в значительной мере будет 
определяться сформирован-
ными до 2015 года пенсион-
ными правами.

Также пенсионный каль-
кулятор не применим для 
военнослужащих и сотрудни-
ков силовых ведомств, для 
индивидуальных предприни-
мателей.

- Что означает «услов-
ный» расчет пенсии с по-
мощью пенсионного каль-
кулятора?

- Расчет пенсии при по-
мощи пенсионного калькуля-
тора является «условным», 
поскольку он показывает, 
какую пенсию гражданину 
«назначили» бы в 2013 году 
на основе социально-эконо-
мических показателей 2013 
года при условии, что граж-
данин «заработал» указан-
ный стаж в условиях данного 
порядка формирования его 
пенсионных прав и расчета 
пенсии, а также, что все годы 
работы получал одинаковую 
указанную им зарплату.

При этом условный раз-
мер пенсии «рассчитыва-
ется» по новой пенсионной 
формуле в целевом ее зна-
чении, когда минимальный 
трудовой стаж, дающий 
право на пенсию, равен 15 
годам, взносооблагаемая 
зарплата равна 2,3 от обще-
российской, а гражданин уже 
совершил выбор тарифа 
формирования пенсионных 
накоплений.

- Что такое пенсионный 
коэффициент (балл)? Ис-
ходя из каких критериев 
будет рассчитываться его 
стоимость? Может ли его 
стоимость в следующем 
году быть ниже, чем в пре-
дыдущем? Кто его будет 
устанавливать?

- Годовой пенсионный ко-
эффициент – это параметр, 
которым будет оцениваться 
каждый год трудовой дея-
тельности гражданина. Годо-
вой пенсионный коэффици-
ент равен отношению суммы 
уплаченных работодателем 
(работодателями) страхо-
вых взносов на формирова-
ние страховой части пенсии 

по тарифу 10% или 16%, к 
сумме страховых взносов с 
максимальной взносообла-
гаемой по закону заработной 
платы, уплачиваемых рабо-
тодателем по тарифу 16%, 
умноженное на 10:

*10
* Если гражданин отка-

жется от формирования пен-
сионных накоплений в си-
стеме ОПС, то работодатель 
будет уплачивать за него 
страховые взносы на форми-
рование его страховой части 
пенсии по тарифу 16%.

* Если гражданин выбе-
рет тариф 6% на формиро-
вание накопительной части 
пенсии, то на формирование 
его страховой части пенсии 
будут направляться страхо-
вые взносы по тарифу 10%.

** Предельный годовой 
заработок, который прини-
мается в данном пенсионном 
калькуляторе, составляет 2,3 
средней годовой зарплаты в 
РФ в 2013 году (29 907 * 2,3* 
12) – 825,4 тыс. рублей, или 
68 768 рублей в месяц.

Стоимость пенсионного 
коэффициента будет ежегод-
но определять Правитель-
ство Российской Федерации 
в соответствии с федераль-
ным законом. 

- Что будет с накопи-
тельной частью пенсии и с 
уже имеющимися пенсион-
ными накоплениями?

- Все уже сформирован-
ные пенсионные накопления 
будут выплачиваться в пол-
ном объеме с учетом дохода 
от их инвестирования, когда 
у гражданина появляется 
право на страховую пенсию, 
и он обратится за их назна-
чением.

Порядок назначения и 
выплаты средств пенсион-
ных накоплений не меняется. 
Для расчета накопительной 
пенсии сумма пенсионных 
накоплений делится на ожи-
даемый период выплаты на-
копительной части трудовой 
пенсии. Период ожидаемой 
выплаты пенсии устанавли-
вается Федеральным зако-
ном. Сохранится и порядок 
выплаты средств пенсион-
ных накоплений (единовре-
менная выплата, срочная 
пенсионная выплата, выпла-
та накопительной части тру-
довой пенсии).

Накопительная часть не 
индексируется государством. 
Доходность пенсионных на-
коплений зависит исклю-
чительно от результатов их 
инвестирования, то есть мо-
гут быть и убытки. В случае 
убытков гарантируется лишь 
выплата суммы уплаченных 
страховых взносов на нако-
пительную часть пенсии.

- После принятия новой 
формулы, в какую часть 
пенсии лучше направить 
больше отчислений стра-
ховых взносов работода-
теля – в страховую или 
накопительную? Какой та-
риф выбрать - 0 или 6%?

- Гражданам 1967 года 
рождения и моложе в 2014-
2015 гг. предоставлена воз-
можность выбора тарифа 
страхового взноса на накопи-
тельную часть трудовой пен-
сии: либо оставить 6%, как 
сегодня, либо отказаться от 
дальнейшего формирования 
накопительной части пенсии, 
тем самым увеличив тариф 
на страховую часть пенсии с 
10% до 22%.

Увеличивая процент та-
рифа на формирование на-
копительной части, гражда-
нин уменьшает пенсионные 
права на формирование 
страховой части, и наоборот.
Какой вариант выгоднее – 
решает сам гражданин. При 
принятии решения о выборе 
в первую очередь важно пом-
нить, что страховая пенсия 
гарантированно увеличива-
ется за счет ежегодной ин-
дексации по уровню не ниже 
инфляции. В то время как 
накопительная пенсия – это 
пенсионные накопления, ко-
торые передаются из ПФР в 
управление негосударствен-
ному пенсионному фонду 
или управляющей компании 
и инвестируются ими на фи-
нансовом рынке.

Накопительная часть не 
индексируется государством. 
Доходность пенсионных на-
коплений зависит исклю-
чительно от результатов их 
инвестирования, то есть мо-
гут быть и убытки. В случае 
убытков гарантируется лишь 

выплата суммы уплаченных 
страховых взносов на нако-
пительную часть пенсии.

Если гражданин отка-
зывается от формирования 
пенсионных накоплений, та-
риф страховых взносов его 
работодателя в Пенсионный 
фонд России в размере 22% 
будет направляться на фор-
мирование его страховой ча-
сти пенсии. Важно отметить, 
что даже в этом случае все 
сформированные на этот 
момент пенсионные нако-
пления граждан будут по-
прежнему инвестироваться 
и выплачены в полном объ-
еме, с учетом инвестицион-
ного дохода, когда граждане 
получат право выйти на пен-
сию и обратятся за ее назна-
чением.

Возможность выбрать 
свой тарифный план (все 
22% тарифа направить на 
формирование страховой 
части пенсии или 6% из них 
направить на формирование 
накопительной части пенсии) 
будет продлена до 31 дека-
бря 2015 года. Подать заяв-
ление об отказе от формиро-
вания накопительной части 
пенсии можно до 31 декабря 
2015 года включительно.

- Сохранятся ли пенси-
онные права, заработан-
ные до вступления в силу 
новой пенсионной форму-
лы? Каким образом будут 
конвертироваться пенси-
онные права, заработан-
ные до 2002 года, и права, 
заработанные с 2002 года 
до момента вступления в 
силу новой формулы?

- Все сформированные 
на сегодня пенсионные пра-
ва сохранятся, и ни в коем 
случае их размер не будет 
уменьшен. Это базовый под-
ход, которым руководствова-
лись при разработке нового 
порядка формирования пен-
сионных прав и исчисления 
пенсий.

Чтобы с 1 января 2015 
года ввести новый порядок 
формирования пенсионных 
прав граждан и назначения 
пенсии, в течение 2014 года 
будет проводиться конверта-
ция пенсионных прав граж-
дан, сформированных до 1 
января 2015 года.

Конвертацию будет про-
водить Пенсионный фонд 
России. Она будет прово-
диться в беззаявительном 
порядке. Обращаться в ПФР 
для этого гражданам не нуж-
но!

База персонифицирован-
ного учета ПФР содержит 
все необходимые сведения 
о расчетном пенсионном ка-
питале, стаже и заработной 
плате каждого участника си-
стемы обязательного пенси-
онного страхования, чтобы 
пересчитать его уже сформи-
рованные пенсионные права 
в пенсионные коэффициен-
ты.

- Сколько лет стажа и 
сколько пенсионных ко-
эффициентов надо будет 
иметь для получения пра-
ва на трудовую пенсию? 
На что будут жить в старо-
сти те, кто не заработает 
минимальный необходи-
мый трудовой стаж?

- C 2024 года минималь-
ный страховой стаж для по-
лучения трудовой пенсии по 
старости достигнет 15 лет. 
При этом в 2015 году он бу-
дет составлять шесть лет 
и ежегодно будет увеличи-
ваться на один год. Важно 
отметить, что в большинстве 
стран минимальный стаж, 
дающий право на трудовую 
пенсию, превышает 20 лет.

Те, у кого к 2024 году 
страховой стаж будет менее 
15 лет, будут иметь право об-
ратиться в ПФР за социаль-
ной пенсией, но в возрасте 
60 лет (женщины) и 65 лет 
(мужчины), в то время как 
право на трудовую пенсию 
возникает в 55 и 60 лет соот-
ветственно.

Второе условие для на-
значения трудовой пенсии 
по достижении пенсионного 
возраста – это необходи-
мость сформировать пен-
сионные права в объеме 30 
пенсионных коэффициентов. 
С 1 января 2015 года страхо-
вая пенсия будет назначать-
ся при наличии 6,6 пенсион-
ных коэффициентов до 30 – к 
2025 году.

Если гражданин признан 
в установленном порядке 
инвалидом, то ему сразу же 
назначается пенсия – стра-
ховая (если у него есть хоть 
один день трудового (страхо-
вого) стажа) или социальная 
(если стажа нет вообще).

- Новая формула долж-
на мотивировать людей на 
более поздний выход на 
пенсию. Насколько будет 
выгодно выходить на пен-
сию позже? Какие надбав-

ки к пенсии будут за боль-
шой страховой стаж?

- По новым правилам вы-
ходить позже общеустанов-
ленного пенсионного возрас-
та будет выгодно. За каждый 
год более позднего обраще-
ния за пенсией страховая 
пенсия будет увеличиваться 
на соответствующие преми-
альные коэффициенты, но 
не более 10 лет.

Например, если гражда-
нин обратится за назначени-
ем страховой пенсии через 
три года после достижения 
общеустановленного пенси-
онного возраста, то фикси-
рованная выплата будет уве-
личена на 19%, а страховая 
пенсия – на 24%. А если стаж 
сверх пенсионного возраста 
без обращения за назначе-
нием пенсии будет 10 лет, 
то фиксированный платеж 
будет увеличен в 2,11 раза, 
а страховая часть – в 2,32 
раза.

- Будут ли с 1 января 
2015 года сохранены пен-
сии для досрочников?

- Досрочные пенсии будут 
сохранены в полном объеме.

У работника, имеющего 
необходимый стаж на вред-
ном или опасном произ-
водстве, право на трудовую 
пенсию будет возникать до 
достижения общеустанов-
ленного пенсионного возрас-
та.

В настоящее время на 
общественное и экспертное 
обсуждение вынесен законо-
проект о постепенном преоб-
разовании института досроч-
ных пенсий в корпоративные 
пенсионные системы. Зако-
нопроект предусматривает 
механизмы стимулирования 
работодателей, которые 
предлагают своим работни-
кам на вредных и опасных 
производствах участвовать в 
корпоративных пенсионных 
системах, что обеспечивает 
гражданам дополнительное 
пенсионное обеспечение 
сверх пенсии по обязатель-
ному пенсионному страхова-
нию.

- Будет ли выплачи-
ваться пенсия работаю-
щим пенсионерам? Будет 
ли она ежегодно дополни-
тельно увеличиваться 1 
августа?

- Пенсия работающим 
пенсионерам будет выплачи-
ваться в полном объеме.

Страховые взносы, упла-
ченные после назначения 
пенсии, пойдут на выплаты 
пенсий тем, кто отложил вы-
ход на пенсию, и тем, кто 
действительно реально утра-
тил заработок. В солидарной 
системе это естественно.

- Изменится ли «пери-
од дожития» – ожидаемый 
период выплаты пенсии в 
новой пенсионной форму-
ле?

- Показатель «ожидае-
мый период выплаты» при 
расчете страховой пенсии 
за периоды страхового ста-
жа после 1 января 2015 года 
применяться не будет. При 
этом порядок расчета нако-
пительной пенсии останется 
прежним, и ожидаемый пе-
риод выплаты будет исполь-
зоваться. Для расчета нако-
пительной пенсии граждан, 
выходящих на пенсию по 
достижении установленного 
возраста, он сегодня состав-
ляет 228 месяцев. Если, на-
пример, обратиться за назна-
чением накопительной части 
трудовой пенсии на три года 
позднее достижения пенси-
онного возраста, то сумма 
пенсионных накоплений де-
лится на ожидаемый период 
выплаты пенсии, уменьшен-
ный на 36 месяцев. Этот по-
казатель ежегодно утвержда-
ется федеральным законом.

- Как будут рассчиты-
ваться пенсии индивиду-
альных предпринимателей 
и других категорий самоза-
нятого населения?

- Так же, как и пенсии 
работников по найму. Тру-
довая пенсия по старости 
будет трансформирована в 
страховую пенсию и накопи-
тельную пенсию. К страховой 
пенсии будет устанавливать-
ся фиксированная выплата. 
Исчисление размера на-
копительной пенсии будет 
производиться так же, как и 
сегодня производится расчет 
накопительной части трудо-
вой пенсии.

При расчете страховой 
пенсии будут учитываться 
длительность трудового ста-
жа и возраст обращения за 
назначением пенсии, кото-
рые дают дополнительные 
коэффициенты, увеличива-
ющие размер страховой пен-
сии и фиксированной выпла-
ты, а также суммы страховых 
взносов, которые уплачивает 
самозанятое население. При 
этом для получения права на 
назначение пенсии индиви-
дуальный предприниматель 
должен за трудовую жизнь 
заработать не менее 30 пен-
сионных коэффициентов и 
иметь минимум 15 лет стра-
хового стажа.

Беседовал М.БАРАХОЕВ

Пенсионная формула 
в вопросах и ответах

Интервью Управляющего ОПФР по РИ Ислама Сейнароева

Самые 
востребованные
Разумеется, для более точного и достоверного ответа на 

данный вопрос необходимо учитывать основные критерии, 
по которым происходит отбор списка самых востребованных 
профессий по России. Это не только оценка уровня заработ-
ных плат, но и анализ количества открытых вакансий и вы-
пускников вузов по тому или иному направлению. Для ана-
логичного анализа рабочих мест по Республике Ингушетия 
необходимо понимать, что многие выпускники школ уезжают 
учиться за пределы республики, из-за чего становится недо-
статочным учитывание только тех специальностей, по кото-
рым заканчивают вузы и сузы ингушские выпускники. 

Рынок труда в нашей республике вообще специфичен, 
и по многим показателям предельно отличается даже от со-
седних, относительно небольших регионов. Причина тому, 
по-видимому, в немногочисленности самого населения Ингу-
шетии.

Итак, общероссийская картина: в числе первых в списке 
самых востребованных профессий в России является ИТ- 

специалист. В эту категорию входят такие профессии, как 
"программист", "веб-дизейнеры", "инженер" по информаци-
онной безопасности. Постоянное развитие данной отрасли, а 
она на сегодняшний день является одной из самых динамич-
ных, также прочная основа, базирующаяся на сознании мно-
гих людей – все это, по мнению специалистов, способствует 
тому, что компьютерщики еще долго будут лидирующими на 
мировом рынке труда. Для сравнения, отметим, что данная 
специальность является настолько же востребованной и нуж-
ной в нашем регионе. Эта профессия вообще типична для 
молодых людей последнего десятилетия, не исключая, ко-
нечно, и нашу молодежь.

Следующим в данном списке, как это и предсказуемо, 
является профессия "юрист". Ни для кого не секрет, что все 
выпускники, в силу своего юношеского максимализма, стре-
мятся к самым престижным профессиям. Юристы же всегда 
были и остаются востребованными как во всем мире, так и в 
маленькой Ингушетии. Следом идут инженеры и строители. 
В области этой специальности ингуши, не побоюсь этого сло-
ва, всегда, еще с незапамятных времен были и остаются по 
сей день профессионалами по крови. Проезжая по дорогам 
Ингушетии, созерцая столько строящихся домов и сооруже-
ний, трудно себе представить что это не самый богатый ре-
гион России.

Весьма привлекательным является тот факт, что профес-
сия "врач", по сути своей всегда являвшаяся необходимой и 
востребованной, в последнее время в глазах молодежи на-
чала приобретать особо значимый статус и престиж.

Не является неожиданностью тот факт, что такие про-
фессии, как "аудиторы", "менеджеры по подборке персона-
ла" являются сегодня нужными и незаменимыми. Объясне-
ние здесь кроется, по-видимому, в стремлении большинства 
людей открыть свой бизнес и из-за чего огромная машина 
бизнес-индустрии требует хоть какой-то упорядоченности и 
системности. Благодаря чему менеджеры по подборке пер-
сонала, менеджеры по маркетингу, аудиторы, риэлторы и 
агенты занимают самые прочные позиции в списке самых 
востребованных профессий в России. Перечисленные выше 
профессии не являются востребованными в нашей респу-
блике. Они хороши для мегаполисов, где огромное количе-
ство вечно движущихся и зарабатывающих людей.

Менеджеры по маркетингу, в частности, становятся сегод-
ня столь же необходимыми, как и бухгалтеры, и руководите-
ли предприятий. Они занимаются анализом потребительских 
возможностей товаров и услуг, определяют спрос на них, а 
также стремятся учитывать все нюансы и обстоятельства, 
дабы увеличить прибыль компании. Такая профессия, как 
"менеджер", не может быть порой особо востребованной в 
наших условиях. В Ингушетии эти обязанности обычно вы-
полняют бухгалтер или оператор.

Марета ЛЬЯНОВА

ПРОФЕССИЯ

Инновационная 
выставка - 
«IngExpo»

В столице Ингушетии г. Магасе 17 декабря 2013 г. 
пройдет первая республиканская выставка «IngExpro». 
Состоится она при поддержке Правительства РИ и Ко-
митета по делам молодежи Республики Ингушетия, со-
общает Коммолодежи Ингушетии. 

По словам председателя комитета Магомеда Яндиева, 
выставка «IngExpo» послужит площадкой для отработки ме-
ханизмов реализации инновационных разработок, эффек-
тивным местом встречи разработчиков новых продуктов и 
технологий, ученых и инвесторов. «IngExpo» поможет выя-
вить новые таланты, установить взаимовыгодные отношения 
между наукой и предпринимательством. 

«Цель выставки – стимуляция роста инновационной ак-
тивности молодежи, предоставление молодым людям воз-
можность реализовать свой научный и творческий потенци-
ал», - добавил он. 

Открытость 
региона

По сообщению пресс-службы Комитета промыш-
ленности, транспорта, связи и энергетики республи-
ки, в электронный вид переведено 11 приоритетных 
услуг, создан региональный портал государственных 
и муниципальных услуг Республики Ингушетия, на ко-
тором размещена вся необходимая информация по го-
сударственным и муниципальным услугам. 

«Внедрение данной системы позволит оперативно оказы-
вать различные услуги населению республики, повысить уро-
вень открытости государственных органов, укрепить имидж 
открытого региона», - сообщает представитель комитета.

Сумма страховых взносов на формирование страховой части 
пенсии, уплаченных вашим работодателем с вашей зарплаты по 
тарифу 10% или 16%*

_____________________________

Сумма страховых взносов с максимальной взносооблагае-
мой по закону зарплаты, уплачиваемых работодателем по тарифу 
16%**
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В осенней части пер-
венства страны среди 
команд Футбольной на-
циональной лиги (ФНЛ) 
нашему «Ангушту» оста-
лось провести один матч 
– на выезде с волгоград-
ским «Ротором».  Самое 
время провести проме-
жуточные итоги  дебют-
ного для нашей команды 
сезона.

К сожалению, они (ито-
ги) не утешительные. В 22 
играх одержано всего  три 
победы,  столько же ничьих 
и 16 (!) поражений, соотно-
шение забитых  и пропущен-
ных мячей – 18-39.  Все три 
победы добыть в домашних 
матчах – с питерским «Ди-
намо» - 2:0, подмосковными 
«Химиками» - 2:1 и влади-
кавказской «Аланией» - 1:0. 
Из трех ничьих одна достиг-
нута в гостях с «Сибирью» 
в Новосибирске – 1:1. Как 
итог – последнее  19 место в 
турнирной таблице с 12 очка-
ми в активе. Строчкой выше 
расположился нижнекамский 
«Нефтехимик», в активе ко-
торого 14 очков. У находяще-

гося на 17 месте «Динамо» из  
Санкт-Петербурга 22 очка. 
Строчкой выше расположил-
ся волгоградский «Ротор» 
- 23 очка. Эти четыре коман-
ды находятся в зоне вылета 
из ФНЛ,  и если питерцы и 
волжане  не сильно отста-
ют от остальных команд, то 
нашим футболистам надо 
будет приложить  поистине 
героические усилия, чтобы 
сохранить «прописку» в пер-
вом дивизионе российского 
футбола. Есть ли для этого 
у них шансы? Неписанное 
футбольное правило гласит 
– шансы всегда есть. Сейчас 
в турнире наступает зимний 
перерыв  в несколько меся-
цев  и есть время для анали-

за своей игры, пополнения 
рядов команды мастерови-
тыми игроками  и внесения 
коррективов  в учебно-тре-
нировочный процесс после  
возвращения футболистов 
из отпуска.

Последнее место «Ан-
гушта»  не  случайность  но и 
неожиданность. После заво-
евания права играть  в ФНЛ  
у команды было всего 1,5-2 
недели на подготовку к дебю-
ту в первом дивизионе.  При 
ограниченных финансовых 
ресурсах и в условиях вре-
менного цейтнота  пришлось 
решать массу вопросов. Это 
и приглашение нового глав-
ного тренера, и подписание 
игроков, способных усилить 
игру команды, и  организация  
учебно-тренировочного про-
цесса  на новом уровне.  И 
если первое, на мой взгляд, 
удалось  на все 100%,  то со 
вторым и третьим получи-
лось не все. Давайте порас-
суждаем на сей счет.

Борис Стукалов  высоко-
квалифицированный специ-
алист. Напомню, что в его 
активе есть  и работа на 
посту  главного тренера мо-

лодежной сборной команды 
России, что само по себе 
говорит об уровне его квали-
фикации. А вот пригласить в 
команду сильных и опытных 
футболистов не получилось, 
то ли не смогли удовлетво-
рить их финансовые запро-
сы, то ли просто не успели 
из-за ограниченности вре-
мени. В  результате, на поле 
у «Ангушта» выходят, в ос-
новном, игроки не опытные, 
не нюхавшие порох  даже в 
ФНЛ, не говоря уже о пре-
мьер - лиге.

Как это не прозвучит па-
радоксально, но находив-
шийся с самого начала в 
числе аутсайдеров «Ангушт» 
не оставлял впечатления  

безнадежного аутсайде-
ра. В большинстве матчей 
он играл  с соперниками на 
равных и уступал им чаще 
со счетом 0:1, 1:2,  потерпев 
всего два разгромных пора-
жения – оба со счетом 3:0 и 
пять поражений с разницей 
в два мяча. Это говорит о 
том, что Б. Стукалов, даже 
при ограниченных квалифи-
цированных ресурсах, сумел 
поставить игру команды  на 
неплохой уровень. В пользу 
этого говорит и то обстоя-
тельство, что в целом ряде 
матчей «Ангушт»  упускал 
победу или ничью  буквально 
в последние минуты и даже 
секунды игры. Можно насчи-
тать более  10 потерянных  
таким образом очков. Все это 
следствие потери игроками 
концентрации и отсутствия  
опыта выступлений на та-
ком уровне.  Но опыт и об-
ретается  через такого рода 
испытания и  дает надежду 
на то,  что положение нашей 
команды не безнадежно. В 
ней и сегодня есть  масте-
ровитые игроки. Об этом 
свидетельствует следующий 
факт. В Туле 26 ноября со-
стоится матч между сборной 
командой ФНЛ (игроки не 
старше 1992 года)  и такой 
же командой  итальянской 
серии (лиги).  В расширен-
ный состав  нашей команды 
включены ангуштовцы Сейт-
Дауд Гаракоев  и Михаил  
Сорочкин.  И если в зимнее  
трансфертное окно удастся 
пригласить в команду трех-
четырех опытных игроков, 
то спасение «Ангушта» от 
вылета  из ФНЛ  возможно. 
Впереди будет 13 игр, а это 
39  очков. Отставание же пе-
ред матчем с «Ротором»,  от  
занимающего  спасительное 
15 место «Салюта»  из Бел-
города, составляло 14 очков. 
Но главное здесь в том, что  
в это верит сам наставник ко-
манды. После недавнего по-
ражения во Владивостоке от 
«Луча-Энергии» (0:1) Борис 
Стукалов сказал: «В фут-
боле всякое бывает, кто-то 
может забуксировать, тогда 
как «Ангушт» весной в со-
стоянии править. Мы еще не 
покойники. Если не верить в 
успех, то надо заканчивать 
с футболом. Безусловно, зи-
мой у нас будет «пересев» 
состава – постараемся найти 
мастеровитых ребят и все же 
спасти ситуацию».

Верят в это и многочис-
ленные болельщики коман-
ды.

А. ИНСАРОВ

БОЛЬШАЯ  ИГРА

«Ангушт» – промежуточные 
итоги сезона

УГОЛОВНЫЙ КОДЕКС РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ДОПОЛНЕН РЯДОМ СТАТЕЙ О ПРЕСТУПЛЕНИЯХ

ТЕРРОРИСТИЧЕСКОЙ НАПРАВЛЕННОСТИ
Так, Федеральным законом от 2 ноября 2013 года № 302-ФЗ «О внесении изменений в 

отдельные законодательные акты Российской Федерации» кодекс дополнен статьей 205.4. 
Организация террористического сообщества и участие в нем. Содержание этой нормы закона 
следующее:

1. Создание террористического сообщества, то есть устойчивой группы лиц, заранее объ-
единившихся в целях осуществления террористической деятельности либо для подготовки 
или совершения одного либо нескольких преступлений, предусмотренных статьями 205.1, 
205.2, 206, 208, 211, 220, 221, 277, 278, 279 и 360 настоящего Кодекса, либо иных преступле-
ний в целях пропаганды, оправдания и поддержки терроризма, а равно руководство таким 
террористическим сообществом, его частью или входящими в такое сообщество структурны-
ми подразделениями - наказываются лишением свободы на срок от пятнадцати до двадцати 
лет со штрафом в размере до одного миллиона рублей или в размере заработной платы или 
иного дохода осужденного за период до пяти лет либо без такового и с ограничением свободы 
на срок от одного года до двух лет.

2. Участие в террористическом сообществе - наказывается лишением свободы на срок от 
пяти до десяти лет со штрафом в размере до пятисот тысяч рублей либо в размере заработ-
ной платы или иного дохода осужденного за период до трех лет либо без такового.

Примечания. 1. Лицо, добровольно прекратившее участие в террористическом сооб-
ществе и сообщившее о его существовании, освобождается от уголовной ответственно-
сти, если в его действиях не содержится иного состава преступления. Не может призна-
ваться добровольным прекращение участия в террористическом сообществе в момент 
или после задержания лица либо в момент или после начала производства в отношении 
его и заведомо для него следственных либо иных процессуальных действий.

2. Под поддержкой терроризма в настоящей статье и примечании к статье 205.2 на-
стоящего Кодекса понимается оказание услуг, материальной, финансовой или любой иной 
помощи, способствующих осуществлению террористической деятельности."

Кроме того, в Уголовном кодексе нашла закрепление еще одна новая статья 205.5., 
которая предусматривает уголовную ответственность за организацию деятельности 
террористической организации и участие в деятельности такой организации.

Её содержание законодатель изложил так:
Статья 205.5. Организация деятельности террористической организации и участие в дея-

тельности такой организации

1. Организация деятельности организации, которая в соответствии с законодательством 
Российской Федерации признана террористической, - наказывается лишением свободы на 
срок от пятнадцати до двадцати лет со штрафом в размере до одного миллиона рублей или 
в размере заработной платы или иного дохода осужденного за период до пяти лет либо без 
такового и с ограничением свободы на срок от одного года до двух лет.

2. Участие в деятельности организации, которая в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации признана террористической, - наказывается лишением свободы на срок 
от пяти до десяти лет со штрафом в размере до пятисот тысяч рублей либо в размере зара-
ботной платы или иного дохода осужденного за период до трех лет либо без такового.

Примечание. Лицо, добровольно прекратившее участие в деятельности организации, 
которая в соответствии с законодательством Российской Федерации признана терро-
ристической, освобождается от уголовной ответственности, если в его действиях не 
содержится иного состава преступления. Не может признаваться добровольным прекра-
щение участия в деятельности организации, которая в соответствии с законодатель-
ством Российской Федерации признана террористической, в момент или после задержа-
ния лица либо в момент или после начала производства в отношении его и заведомо для 
него следственных либо иных процессуальных действий."

Федеральный закон вступил в силу 14 ноября 2013 года.
poriadok.ru

Закон и порядок

Недавно в одном из но-
меров нашей газеты было 
опубликовано интервью 
начальника отдела живот-
новодства Минсельхоза 
Уматгирея Буружева о том, 
как идет зимовка крупного 
рогатого скота в сельхоз-
предприятиях, входящих в 
аграрное ведомство респу-
блики. Заметим, что зимов-
ка скота в нашем регионе, 
по сложившейся традиции, 
начинается в начале ноя-
бря, хотя скот в дневное 
время выпасается на паст-
бищах до первого снега, 
который иной раз выпада-
ет где-то в декабре.

Буружев говорил о том, 
что все 1000 голов КРС, на-
ходящиеся в животноводче-
ских помещениях ГУПов, в 
хорошем состоянии и полно-
стью обеспечены грубыми 
и сочными кормами, в том 
числе и концентратами. Сре-
ди ГУПов по обеспеченности  
кормами и получаемыми су-
точными привесами на ус-
ловную голову он особенно 
отметил «Зори Кавказа» 
Малгобекского района.

Однако в ГУПах есть и 
мелкорогатый скот – овцы. 
Их в общей сложности где-то 
чуть более 10 тысяч голов, из 
которых 3500 – овцематки.

Скажем, что по сравне-

нию с КРС, который в 90-ые 
годы, без всякого преувели-
чения, был почти основа-
тельно уничтожен, овцевод-
ство, напротив, постепенно 
становится стабильным и 
доходным.

В этом году, к примеру, 
от каждых из 100 овцематок, 
по утверждению Буружева, 
было отбито 100 ягнят, нахо-
дящихся в настоящее время 
в хорошем состоянии.

От 6500 ярок, имеющихся 
в кошарах ГУПов, получае-
мые суточные привели в рас-
чете на одну выше планового 
задания.

- Среднесуточные при-
весы, получаемые от каждой 

ярки, в октябре месяце со-
ставили по 150 граммов, на 
30 больше задания, - говорит 
Буружев. – Если учесть то, 
что сеном и концентратами 
кошары сельхозпредприятий 
полностью обеспечены на 
период зимовки при утеплен-
ных кошарах, сейчас мож-
но сказать, что упомянутые 
выше привесы не только со-
хранятся, но и будут в даль-
нейшем расти. Все 17 кошар, 
10 из которых совершенно 
новые, не только утеплены, 
но и приведены в полный 
порядок для нормальной ра-
боты чабанов. Что касается 
овцематок, они отдельно со-
держатся от ярок, что сдела-

но для особого ухода за ними 
при соблюдении всех зоове-
теринарных правил для нор-
мального окота.

Мы планируем от каждых 
100 овцематок получить по 
110 ягнят. Кошары не толь-
ко утеплены и приведены в 
порядок, но и обеспечены 
сеном, соломой и концентра-
тами.

Среди кошар по благо-
устроенности для работы и 
житья-бытья овцеводов Бу-
ружев отметил кошару ГУПа 
ОПХ «Нестеровское», куда 
подведены не только водо-
провод, но и газопровод. 
Более того, здесь для чаба-
нов построено не только жи-
лье, но и дом животновода. 
Сюда проложена  гравийная 
дорога, по которой можно 
ездить в любую погоду. И 
все это сделано не где-то в 
благоустроенном месте, а у 
подножия одного из крутых 
склонов Сунженского хребта, 
куда в зимний период рань-
ше и пешим ходом  невоз-
можно было добраться.

Если ГУП ОПХ «Несте-
ровское», имеющее, в от-
личие от других сельхоз-
предприятий, устойчивую 
финансово-экономическую 
основу, могло себе позво-
лить строительство   коша-
ры, то другим, к сожалению, 
пока не хватает денежных 
средств. 

Правда, с  укреплением 
экономики ГУПов, по мнению 
начальника отдела живот-
новодства Минсельхоза  РИ 
У.Буружева, аналогичные 
условия для работы и жилья 
чабанов будут созданы и в  
кошарах  других ГУПов.

Ш. БАТАРБЕКОВ

 По словам инициато-
ров концерта – журналиста 
Лизы Евлоевой и сотрудника 
Управления по СМИ Адми-
нистрации Главы Ингушетии 
Зары Мальсаговой, основная 
цель планируемого меро-
приятия – интеграция и со-
циализация людей с ограни-
ченными возможностями в 
общество.

 «Мы хотим показать 
всем, что между людьми, в 
вне зависимости от их воз-
можностей, нет разницы, что  
люди так не делятся», - гово-
рят они.

Мероприятие пройдет 3 
декабря 2013 года в здании 
Дома культуры города На-
зрани.  Приурочено оно к о 
Всемирному дню инвалидов. 

На сцене в этот день ис-
полнят свои полюбившиеся 
ингушскому и российскому 
зрителю песни Алаудин Эс-
мурзиев, Лема Нальгиева, 
Азнаур, Рагда Ханиева, Али-
ка Богатырева, Рахман, Ми-
лена и многие другие.

Отрадно отметить, что на 
сцене в этот день будут вы-
ступать сами люди с огра-
ниченными возможностями, 

что является немаловажным 
фактором в деле их социали-
зации.

Зара Мальсагова в ин-
тервью корреспонденту га-
зеты «Сердало» отметила, 
что идея проведения столь 
масштабного мероприятия 
пришла не случайно. У нее  
была давняя мечта пока-
зать таланты воспитанни-
ков коррекционной школы 
более широкому зрителю, а 
Лиза мечтала организовать 
концерт именно для людей 
с ограниченными возможно-
стями.

Надо отметить, что Зара 
является не новичком в деле 
организации подобных меро-
приятий для детишек с огра-
ниченными возможностями, 
так, в ноябре 2011 года ею 
были представлены работы 
воспитанников Специальной 
коррекционной школы для 
глухих и слабослышащих де-
тей ст. Орджоникидзевской. 
Работы были показаны на 
выставке в музее города Ка-
рабулака. Они представляли 
собой фотоработы, обжиг по 
дереву, акварельные карти-
ны и картины техники "све-

ча", работы в технике "квил-
линг".

Мероприятие, по мнению 
Лизы Евлоевой, в этот день 
должно наполнить сердца 
детей с ограниченными воз-
можностями теплом, позити-
вом.

«Люди должны понимать, 
что инвалидность не приго-
вор. Что можно жить, творить 
и радоваться жизни и с огра-
ниченными возможностями, 
но при этом никоим образом 
не отдалять себя от обще-
ства, а напротив, быть самой 
яркой ее частью», - заключи-
ла она.

В рамках концерта также 
пройдет выставка, где будут 
показаны творческие работы 
людей с ограниченными воз-
можностями.

Жаридат ЕВКУРОВА

 ЦАГЕНА ДОГІАГА ВОШАВАЙТА МОЛЛА
Цк-ьа ч1оаг1а дог1а делхача дийнахьа уйчен к1алхара арахьежаш латта-

ча Цагена б1аргавайнав дог1ах воша ца вайта г1ерташ удаш воаг1а молла.
- Ва молла! Ада х1ана уд хьо, шортига хьалва мегаций хьо, бер а дац хьо 

ада? - аьннад Цагена.
- Ай, се т1оада ца вайта уд-кх.
- Ай, дагадаг1аций хьона Іайха дог1а - Даьла беркат да Даьла беркатах 

ада мича мег, ва молла.
- Хьо бакь, даьра, лув, - аьнна, шорттига чувахав молла.
Иштта дог1а делхаш ха ц1аькха а енай. Уйчен к1ала ла
моллана б1аргавайнав дог1ах к1алхарвала г1ерташ удаш воаг1а Цаген. - 

Ва Цаген, сенах уд хьо? - аьннад Цаген т1оадавайта г1ертача молла.
- Даьра уд, ер сона Іот1аделхар Даьла беркат доландаь, укхунна к1езига-

г1а когаш т1абеттар духьа.
Кхы питамах х1ама а ца хинна, молла кхы йист ца хулаш сецав. Х1аьта 

Цаген удаш ц1авахав.

ЦАГЕНА ДАРБА
В1алла а ший мараца барт товш хиннабац цхьан сесага. Мара дика а воа 

дика а во а дот аьлча, сесаго кхоъ юха оалаш хин¬над. Маро саца аьлча, 
бокъонца дов доаккхаш хиннад сесаго. Иштта дешо дош доаккхаш, кастта 
геттара айхьазабаьннаб уж.

- Сенах баьлар вай из кьовсам? - аьнна, маро хаьттача, бахь-
ан дагадоаг1аш деце а, кьовсам кхы а к1оарглуш хиннаб.
- Хьо ва-кх, къавеннар, в1алла а соцаргвоацаш, цхьанна х1амах а тоам 

хургбоацаш, - оалаш хиннад сесаго.
- Хьо да-кх дунен шайт1а, - яхаш, т1ехьашка воалаш хин-навац мар.
Водачоа а воаг1ачоа а д1ахозаш хиннай цар г1араш. Лоала-хой а сатем 

байнаб.
- Цаген волча г1оялара хьо, цо хьеха мегар хьона шун барт
хургболаш йола молха, - аьннад сесагага цхьан дийнахьа цар
г1араш геттара к1ордаяьча лоалахочо.
Йолаенна шоллаг1ча дийнахьа Цаген волча а яха, г1улакх ше ма дарра 

д1адийцад сесаго.
- Мегаьд, - аьннад Цагена, - дика дарба хьеха хьожаргва со
хьона. Аз яхар 1а кхоачашдойя, кастта барттовргба шун. Укх
кхабилга чура цхьан гаьнарча мехкара ена «сабара молха »лургья
аз хьона. Мар хьайга ле ма воламавеллинге, укх чура цхьацца
къург бергба 1а, из саццалца молха хьай бага а лоаттаергья 1а!
Цу г1улакха ч1оаг1а раьза хинна, Цагена баркал а аьнна, кхабилг а ийца, 

ц1аяхай сесаг. Ни1 а йийла, из ц1аг1а д1ачуйоал-лашше, цунга ле волавен-
нав мар:

- Мича лел хьо? Даа х1ама а х1ана дац, мала х1ама а х1ана яц?
Цунна духьал х1ама а ца оалаш, шорттига д1а а йийрза,
шийна Цагена еннача «молхах»кьург баьб сесаго. Цо питана духьала х1а-

ма ца ал арах цец а ваьнна, тийнав мар. Цох сов г1адъяха, сиха даа-х1ама 
кийчде эттай сесаг. Цхьабакъда, сов сихъяларах, бера пишка 1оакьинг 1ойо-
жаяьй цо. Из бахьан до-лаш юха а ле волавеннав мар.

- Уж ши кулг юхмаччахьа да хьа! - аьннад цо.
Цо дувцар шийна хьалха мо новкъа дале а, д1айийрза юха а Цагена ен-

нача «молхах» къург баьб сесаго. Сесаг юхайист ца хиларах шек а ваьнна, 
кастта юха а тийнав мар.

Цу хана денз, Цагена ма аллара, мар ле волавелча, сесаго «молхах»къург 
бегл хиннаб, вож соцаш хиннав. Цу тайпара ка¬стта барттайнаб цар.

ДАС ХЕРЖА НУС
Цхьа да хиннав гний во1а саг йоалае г1ерташ. Шийга дас йоалае яхача 

йо1а раьза хиннавац во1. Иштта из къовсам а бо-лаш уж лелача хана, да 
цамогаш а хинна, вежав. Унахочунга хьажа нах ухаш хиннаб. Фу дуаргда 1а, 
фу деза хьона, - аьлча: «Цхьаккха а х1ама дезац, дуача х1аманца чам бац 
сона», - оалаш хиннад цо. Цхьан 1уйрийна во1ага аьннад цо: «Сийсар г1а 
дайра сона, маькх еча оаркхо чу юхебиса боалла миста бод биаь се тоавенна. 
1а сона из бахьаре, тоалургвар со».

Удаш вахав во1 дас шийна йоалаергья яха йо1 йолча. Ше бена никъ цо 
д1абийцача йо1о аьннад цунга:

- Оаха-м тхоай г1улакх даьлча дила а диле хьалъол оаркхув,
тха оаркхох—м баллац хьона миста бод.
Удаш вахав из ше дог доаха йо1 йолча. Цига цо ше бена никъ дТабийцача, 

йо1о жоп деннад:
- Укхаза ба бод-м мел беза а, 1а диг ца дахье ах баккха хала
хургболаш ч1оаг1а а болаш.
Миста бод бахьаш ше ц1аг1а хьачувоаллашехьа аьннад во1о даьга:
- 1а-м сога ма йоалае ма яхарий аз дог доаха йо1, хьо сона йоалае г1ер-

тар йолча со вахача, царцига ба а боацаш, аз дог доахача йо1о белар сона 
ер бод.

- Цудухьа яхар аз хьога из ма йоалае, - аьнна хьаг1еттав ше цамогаш во-
аццашехьа вижа илла да. Т1аккха хайнад во1а а из йоалае мегаргйоацилга. 
Дас йийца йо1 а йоалаяь ваха хайнав воккхача сага во1.

КХО Б1АР
Цкъа кхийна во1 а волаш йолча сага маьре яха догъэттад. Из шийна д1а-

хайча ч1оаг1аг1а дола кхо б1ар а леха во1а аьннад:
- 1а ераш кхо б1ар бага а делла дохадой аз маьре йохийтар-гья хьо.
Х1аьта йоккхача сага бага цхьаккха а церг хиннаяц. Уж йоаццашехьа а 

бага а дехкаш, б1арех г1ертадаь ший долаш до-хадаьд сесага.
Ца1 дохадича-м шиъ мара дисацар укхаза, - яьхад йоккхача сага.

Кийчъаьр ДЗОВР-НАЬКЪАН Аза

Сакъердаме дувцараш

«Люди так не делятся»
Под таким девизом и, собственно, названием планируется проведение концерта с уча-

стием ингушской и кавказской эстрады для детей с ограниченными возможностями и жи-
телей нашей республики

Вопрос  -  ответ

Документ плюс документ
На  редакционную  почту часто приходят письма с актуальными, 

злободневными вопросами жителей республики. На вопросы читате-
лей  «Сердало» отвечает адвокат Заурбек Мальсагов (адвокатское 
бюро «Таргим»,  г. Назрань, ул. Чеченская, 14).

- Мой сын хочет при получении  паспорта поменять фамилию. 
В  ЗАГСе  сказали: сначала надо получить паспорт и только через 

месяц менять фамилию.  А  нельзя ли, чтобы дважды  не собирать 
документы, сразу при получении паспорта записать  новую фами-
лию?

Мадина,
 г. Назрань

- Нет,  работники ЗАГСа правы. К сожалению, нельзя одновременно об-
ращаться с заявлениями и о выдаче паспорта по достижении 14 лет, и об 
изменении фамилии. 

Лицо,  достигшее возраста 14 лет, вправе поменять свои имя, отчество,  

фамилию. Вся эта процедура производится органами  ЗАГСа  по месту жи-
тельства или по месту регистрации (прописки).

К заявлению о перемене обязаны рассмотреть в  ЗАГСе  в течение ме-
сяца.  На основании заявления ЗАГС вносит изменения в соответствующих 
документах.  А так как паспорта, в который нужно вносить  изменения, еще 
нет, то необходимо его сначала получить. И только после получения паспор-
та на основании записи о перемене имени вносятся изменения в документы.

- Недавно дочь получила новый паспорт. Придя домой обнаружила, 
что в паспорте  в фамилии неправильно записана одна буква. Что  
теперь делать: не обращать на это внимание или все-таки испра-
вить?

Амина  Е.

- Конечно, надо исправить, иначе в ваших документах начнется чехарда. 
Вашей дочери необходимо обратиться с письменным заявлением  на  имя 
начальника паспортной службы с просьбой о замене паспорта в связи с об-
наружением  в нем неточностей  или ошибочности произведенных записей.

Подготовил
 З. ЗАУРОВ 

Сельское хозяйство

Овцеводство становится 
стабильным и прибыльным
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Е

Новогодние праздники - это пора массовых утренников, 
вечеров отдыха. И только Строгое соблюдение требований 
правил пожарной безопасности при организации и прове-
дении праздничных мероприятий поможет избежать травм, 
увечий, а также встретить Новый год более безопасно.   На 
территории нашей республики новогодние праздничные ме-
роприятия проходят, в основном, в школах и детских садах. 
Учитывая то, что все объекты относятся к категории объек-
тов с массовым пребыванием людей и учитывая большое 
скопление людей на объектах в период проведения новогод-
них торжеств, ответственным за обеспечение пожарной без-
опасности при проведении культурно-массовых мероприятий  
(вечеров, спектаклей, новогодних ёлок) необходимо со всей 
ответственностью отнестись к вопросам обеспечения надеж-
ной противопожарной зашиты мест проведения праздничных 
мероприятий.

Перед началом новогодних мероприятий руководители 
учреждений должны тщательно проверить все помещения, 
эвакуационные пути и выходы на соответствие их требова-
ниям правилам пожарной безопасности, а также убедиться  
в наличии и исправном состоянии средств пожаротушения, 
связи и пожарной автоматики.

При проведении новогоднего праздника ёлка должна 
устанавливаться на основании (подставка) с таким расчетом, 
чтобы не затруднялся выход из помещения. Ветки ёлки долж-
ны находиться на расстоянии не менее одного метра от стен 
и потолков. Оформление иллюминации ёлки должно произ-
водиться только опытным электриком. Иллюминация ёлки 
должна быть смонтирована прочно, надежно и с соблюде-
нием правил устройства электроустановок. Лампочки в гир-
ляндах должны быть мощностью не более 25 ватт. При этом 
электропровода, питающие лампочки елочного освещения, 
должны быть гибкими с медными жилами.                          

Все организации, предприятия и учреждения, устраиваю-
щие новогоднюю ёлку, должны получить письменное разре-
шение от органов надзорной деятельности в области пожар-
ной безопасности. Ответственными за проведение массовых 
мероприятий и соблюдение правил пожарной безопасности 
при проведении новогодних праздников являются руководи-
тели объектив или другие лица, назначенные приказом, кото-
рые в обязательном порядке должны пройти обучение прави-
лам пожарной безопасности. На время проведения массовых 
мероприятий должно быть установлено дежурство членов 
добровольной пожарной дружины из числа сотрудников уч-
реждения, а помещения - обеспечены необходимым количе-
ством первичных средств пожаротушения.                                                 

Х.ГАГИЕВ, 
инспектор ОНД г. Назрани

Управление 
Минюста России 

по Республике Ингушетия 
информирует о проведении 

20 ноября 2013 года 
Всероссийского дня 

правовой помощи детям
20 ноября 2013 года во всех субъектах Российской Фе-

дерации проводится Всероссийский день правовой помощи 
детям, приуроченный ко Всемирному дню ребенка.

В этот день Управление Минюста России по Республике 
Ингушетия, Министерство труда, занятости и социального 
развития Республики Ингушетия, региональное отделение 
Ассоциации юристов России в Республике Ингушетия, Мини-
стерство образования и науки Республики Ингушетия, органы 
местного самоуправления Республики Ингушетия, Уполномо-
ченный по правам человека в Республике Ингушетия, Упол-
номоченный при Главе Республики Ингушетия по правам 
ребенка, Юридическая клиника ИнгГУ, Уполномоченный по 
правам человека в Республике Ингушетия, адвокаты и нота-
риусы Республики Ингушетия, Адвокатская палата Республи-
ки Ингушетия, Нотариальная палата Республики Ингушетия 
будут осуществлять правовое консультирование по вопро-
сам прав детей; защиты охраняемых законом интересов 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей; 
детей из малообеспеченных семей или семей, находящихся 
в трудной жизненной ситуации.

20 ноября 2013 года с 10:00 до 17:00 работают теле-
фоны "горячей" линии:

по вопросам проведения Всероссийского дня право-
вой помощи детям:

- (8732) 22-96-36 - Управление Министерства юстиции 
Российской Федерации по Республике Ингушетия, адрес 
электронной почты ru06@minjust.ru;

- 928 0933777 - Адвокатская палата Республики Ингу-
шетия;

- 9640274777 - Нотариальная палата Республики Ин-
гушетия;

- 928 0900604 - Уполномоченный при Главе Республи-
ки Ингушетия по правам ребенка;

- (8734) 55-11-75 - Уполномоченный по правам челове-
ка в Республике Ингушетия;

- (8732) 22-21-10, (8734) 55-20-65 - Министерство труда, 
занятости и социального развития Республики Ингуше-
тия;

- (8732) 22-74-57 - Орган опеки и попечительства На-
зрановского района Республики Ингушетия;

- 62-32-86 - Орган опеки и попечительства Малгобек-
ского района Республики Ингушетия;

- (8732) 22-86-10 - Орган опеки и попечительства г. На-
зрани Республики Ингушетия;

- (8732) 22-91-23 - Региональное отделение Ассоциа-
ции юристов России в Республике Ингушетия.

Новый год без ЧП
Противопожарная защита мест проведения 

праздничных мероприятий

ВОЗБУЖДЕНО 
УГОЛОВНОЕ ДЕЛО 

В ОТНОШЕНИИ 
ВЗЯТКОДАТЕЛЯ

05.11.2013 по материалам Управления СО СУ СК РФ по 
г.Назрани возбуждено уголовное дело №13560058 в отноше-
нии гражданина А по признакам состава преступления, пред-
усмотренного ч. 3 ст. 30, ч. 1 ст. 291 УК РФ.

18.09.2013 года оперативными сотрудниками полиции со-
вместно с работниками отдела противодействия коррупции 
УФССП России по Республике Ингушетия в помещении На-
зрановского районного отдела проведены ОРМ, в результате 
чего задержан должник по исполнительному производству 
гражданин А, совершивший действия, в которых усматрива-
ются признаки покушения на дачу взятки в виде денег в сум-
ме 1000 руб. судебному приставу-исполнителю Назрановско-
го районного отдела за предоставление отсрочки по оплате 
штрафов за административные правонарушения.

Пресс-служба УФССП России 
по Республике Ингушетия

Человек и закон

В середине  ноября Наль-
чик стал центром присталь-
ного внимания любителей 
театрального искусства Се-
верного Кавказа.  С   17 по 
23 ноября 2013 года  здесь 
проходит III Северо-Кавказ-
ский  театральный фести-
валь  «Южная сцена»,  в 
котором принимают участие  
коллективы из Дагестана, 
Республики Ингушетия,  Ре-
спублики Северная  Осетия 
- Алания, Ставропольского 
края, Республики Калмыкии 
и Адыгеи.

Целью фестиваля, кото-
рый посвящен 150-летию со 
дня рождения Константина 
Станиславского, является 
укрепление творческих свя-
зей национальных театров 
СКФО, а также духовно-нрав-
ственное воспитание под-
растающего поколения.

В рамках фестиваля  про-
ходит  круглый  стол по вопро-
сам развития традиций рос-
сийской театральной школы 
и системы  Станиславского 
в  национальных театрах Се-
верного Кавказа. Но главны-
ми все же остаются спектак-
ли,  которые  представляют  
различные  жанры  театраль-
ного искусства:  «Бешеные 
деньги» А.Островского в ис-
полнении Дагестанского го-
сударственного кумыкского 
музыкально-драматического 
театра им. А.П.Салаватова,  
«Женитьба» Н.Гоголя Рус-
ского государственного му-
зыкально-драматического 
театра Республики Ингуше-
тия, «Сотворившая чудо» 
У.Гибсона Ставропольско-
го академического ордена 
«Знак почета» театра дра-
мы им. М.Ю.Лермонтова,        
«Голубоглазая каторжанка» 
А.Бадмаева  Национально-
го драматического театра 
им. Б.Басангова Республики 
Калмыкия, «Кто из нас   ду-
рак?» Ф.Вебера  Северо-
Осетинского государствен-
ного  академического театра 

им. В.Тхапсаева, К.Гольдони 
«Трактирщица» Балкарского 
госдрамтеатра имени Кай-
сына Кулиева и. А. Толстой 
«Орёл и Орлица» Кабардин-
ского госдрамтеатра имени 
Али Шогенцукова.

18 ноября состоялся 
показ первой  постановки,  
представленной в програм-
ме  фестиваля  -   спектакля 
«Женитьба» в исполнении 
артистов РГМДТ.  

Участие этого коллекти-
ва в    «Южной сцене»   уже 
традиционно. В  2010 г. театр   

представлял на фестивале 
спектакль по роману клас-
сика ингушской литературы 
Идриса  Базоркина «Из тьмы 
веков». В прошлом году - 
«Забыть Герострата» Г. Гори-
на. И  на этот раз     гоголев-
скую «Женитьбу»,  впервые 
поставленную  в годы учебы 
ингушской студии,  на базе 
которой создан театр,  еще 
в училище им. Щукина   пе-
дагогами  А.С. Крюковым и  
В.П. Поглазовым.

Первый Северо-Кавказ-
ский  театральный фести-

валь  «Южная сцена» озна-
меновался награждением 
художественного  руково-
дителя  Русского государ-
ственного музыкально-дра-
матического театра Микаэла 
Базоркин  дипломом «За та-
лантливое сценическое ре-
шение классики ингушской 
литературы».  Народный ар-
тист Республики Ингушетия 
Ахмед Льянов  - один из по-
бедителей номинации «За 
высокое исполнительское 
мастерство»,  был награж-
ден памятным подарком за 

роль Хасана-муллы. А труп-
па театра   получила ценный 
приз - дорогой фотоаппарат.  
На фестивале  было отме-
чено,  что  актеры Русского 
музыкально-драматического 
театра Ингушетии  очень до-
стойно представили  нацио-
нальную классику, тем более 
что спектакль шел на ингуш-
ском языке.

На  Втором  фестивале     
вновь было отмечено  актер-
ское  дарование    исполните-
ля главной роли  Герострата 
- Ахмета Льянова, который  
получил награду фестиваля 
за лучшую мужскую роль.

Теперь Гоголь «Женить-
ба». Этот спектакль   тра-
диционно вызывает живой 
интерес.  Благодаря талант-
ливому режиссеру Ахмету 
Льянову,  комедия   в его по-
становке заиграла  новыми 
красками, наполнилась  но-
вым звучанием. В привыч-
ную канву гоголевских диа-
логов органично вплелись 
фразы на ингушском языке, 
которые зрители независимо 
от национальной принадлеж-
ности воспринимают с боль-
шим интересом.

Но режиссер, человек, 
как говорили во времена Ни-
колая Васильевича, тонкой 
организации души,   каждой 
своей постановке стремя-
щийся придать неповтори-
мую индивидуальность, пе-
ред фестивалем вновь внес 
яркие коррективы в мизанс-
цены, костюмы,  реквизит, 
декорации, от чего спектакль 
стал еще интереснее и  вы-
звал  шквал аплодисментов 

в зале Балкарского  государ-
ственного драматического 
театра им.К.Кулиева и вос-
торженные отзывы:  «Такого 
решения  «Женитьбы»  мы 
еще не видели!».

Как отметил директор теа-
тра Микаэл Базоркин: «Спек-
такль был принят великолеп-
но. Зрители аплодировали 
стоя.  Особенно приятно, что 
работу нашего коллектива 
очень высоко оценили кол-
леги по театральному цеху 
из других республик».

«Очень большую под-
держку оказал нам   дирек-
тор Балкарского театра Ма-
жит Жангуразов», - отмечает 
А. Льянов. - С этим коллекти-
вом мы  общаемся довольно 
тесно».

На самом деле,    весной 
этого года  в рамках        об-
менных гастролей в Ингу-
шетию прибыли  артисты    
Балкарского  госдрамтеатра       
им. К. Кулиева со  спекта-
клем    «Нарт Ёрюзмек» по 
пьесе классика балкарской 
драматургии Ибрагима Мам-
меева в постановке Бори-
са Кулиева. А  в сентябре   
РГМДТ  на    сцене театра 
им. К. Кулиева   представил 
спектакль по произведени-
ям А.П. Чехова «Медведь» 
и «Предложение», режиссер  
А. Льянов.

Фестиваль продолжа-
ется, радуя любителей 
Мельпомены прекрасны-
ми постановками.  Скоро  в 
торжественной обстановке 
состоится закрытие этого 
театрального форума, будут 
отмечены  яркие моменты и 
выдающиеся мастера сце-
ны. Но уже сейчас труппа  
Русского государственного 
музыкально-драматического 
театра получает слова бла-
годарности за   прекрасную 
постановку и актерское ма-
стерство.  

 
Л. ЛАРИНА

Этот спектакль традиционно 
вызывает живой интерес 

«Южная сцена» в Нальчике

Друзья и коллеги искренне по-
здравляют Башира Алихановича 
Хаматханова с  юбилеем – 60-ле-
тием со дня рождения! 

Дорогой Башир! За твоими 
плечами долгие годы безупречной 
государственной службы, обще-
ственной работы и стремления 
быть полезным своему наро-
ду.   Знаем и чтим тебя как под-
линного патриота,  отзывчивого 
товарища, хорошего семьянина 
и ответственного работника. 
Желаем тебе крепкого здоровья, 
большого человеческого счастья и 
долгих лет жизни!

20 ноября 2013 года  со-
трудниками всех органов 
жизнеобеспечения Респу-
блики Ингушетия прово-
дились пожарно-тактиче-
ские учения. В эпицентре 
событий оказалось зда-
ние торгового центра 
"XXI ВЕК".

Начальник отдела орга-
низации службы тушения по-
жара Главного Управления 
МЧС России по Республике 
Ингушетия Аслан Казбеко-

вич Алмазов прокомменти-
ровал происходившее:

- Пожары в таких зданиях 
особенно сложные. Самое 
главное – спасение людей 
с высших этажей. Вы сами 
видите, здание со сложной 
планировкой – в этом вся 
трудность.

Сегодня на территории 
здания торгового центра 
"XXI ВЕК" проводятся по-
казные пожарно-тактические 
учения. В год проводится 
восемь подобных плановых 

учений. Отличие пожарно-
тактических учений от за-
нятий состоит в масштабах 
проводимых мероприятий. К 
показным учениям привлече-
ны все службы жизнеобеспе-
чения республики: службы 
газа, электроснабжения, во-
доканала, служба пожароту-
шения, медицины катастроф 
РИ и Органов внутренних дел 
РИ, а также  функционально-
территориальный орган - ад-
министрация  района. Также 
в проведении мероприятия 

участвуют две части  
МЧС РИ: часть охра-
няющая город Магас 
и  часть – города На-
зрань и Назранов-
ского района.

Помещения, в 
которых мы прово-
дим учения, – это 
особо пожароопас-
ные объекты. Это 
объекты с одновре-
менным массовым 
пребыванием людей 
(150-200  человек 
и более), состоя-
щие из нескольких 
этажей, имеющие 
сложную планиров-
ку, и  в которых на-
ходятся легковос-
п л а м е н я ю щ и е с я 
продукты горения, 
дым от горения ко-
торых токсичен. 

В учении задей-
ствовано тридцать 
два человека из 
различных служб 
жизнеобеспечения 
республики. Также 
у нас имеется орга-
низованная  добро-

вольная пожарная охрана 
Республики Ингушетия, лица 
из которой на добровольной 
основе привлечены к уча-
стию в сценариях пожарно-
тактических учений, испол-
няя в гражданской одежде 
роль пострадавших.

Целью подобных  меро-
приятий является отработка 
с личным составом способов 
тушения пожаров в здани-
ях торговых центров и иных 
построек с одновременным 
большим пребыванием лю-
дей в дневное время. Также 
отработка вопросов эваку-
ации с объекта и методы 
расстановки сил и средств 
тушения пожара. При пожа-
ре на масштабных объектах 
часто случаются такие ситуа-
ции, когда территория перед 
зданием забита машинами и 
мы должны иметь представ-
ление о том, как действовать 
в этих случаях. Практика и 
готовность сотрудников в 
этом деле играют решающую 
роль. Необходимо знать рас-
положение выходов на объ-
екте, иметь представление 
о том, какое в здании водо-
снабжение, расположение 
токопроводов (так как пер-
вым делом при тушении по-
жаров отключается электро-
снабжение), расположение 
систем подачи газа (для его 
оперативного отключения) и 
т.д.

Для эвакуации граждан 
с верхних этажей торгового 
центра спасатели разверну-
ли 50-метровую лестницу. 
Чуть позже к месту возгора-
ния проложили пожарные 
рукава. 

В ходе учений поставлен-
ную задачу спасательные 
подразделения выполнили. 
Посетители торгового центра 
спасены, условный пожар 
ликвидирован.

Ася ГЕТАГАЗОВА

СОТРУДНИКИ СЛУЖБЫ СПАСЕНИЯ 
РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ ПРОВЕЛИ 
ПОЖАРНЫЕ УЧЕНИЯ В ТЦ "XXI ВЕК"

Государственная инспекция труда в Республике Ингу-
шетия объявляет конкурс на формирование кадрового 

резерва должностей государственной гражданской 
службы

Конкурс на формирование кадрового резерва должностей 
государственной гражданской службы проводится по долж-
ностям: 

- государственного инспектора труда (по правовым вопро-
сам);

- государственного инспектора труда (по охране труда);
- главного государственного инспектора труда (по право-

вым вопросам);
- главного государственного инспектора труда (по охране 

труда);
- главного специалиста-эксперта отдела бухгалтерского 

учета и отчетности, административно-хозяйственного обе-
спечения, организационной и кадровой работы.

Квалификационные требования к претендентам:
- государственного инспектора труда (по правовым вопро-

сам) – высшее юридическое образование;
- государственного инспектора труда (по охране труда) – 

высшее профессиональное техническое образование;
- главного государственного инспектора труда (по право-

вым вопросам) – высшее юридическое образование и не ме-
нее двух лет стажа государственной гражданской службы или 
не менее четырех лет стажа по специальности;

- главного государственного инспектора труда (по охране 

труда) – высшее техническое образование и не менее двух 
лет стажа государственной гражданской службы или не ме-
нее четырех лет стажа по специальности;

- для главного специалиста-эксперта отдела бухгалтер-
ского учета и отчетности, административно-хозяйственного 
обеспечения, организационной и кадровой работы – высшее 
юридическое или высшее инженерно-экономическое, или 
высшее экономическое образование, а также знание законо-
дательства о труде, государственной гражданской службе и 
законодательстве о размещении заказов на поставку това-
ров, выполнение работ и оказания услуг для нужд бюджет-
ного учреждения. 

Право на участие в конкурсе на формирование кадрового 
резерва имеют граждане Российской Федерации, достигшие 
возраста 18 лет, владеющие государственным языком Рос-
сийской Федерации и соответствующие квалификационным 
требованиям к вакантной должности гражданской службы, 
установленным законодательством Российской Федерации о 
государственной гражданской службе. 

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в Государственную ин-
спекцию труда в Республике Ингушетия: 

- личное заявление установленной формы;
- собственноручно заполненную и подписанную анкету 

установленной формы; 
- копию паспорта или заменяющего его документа (соот-

ветствующий документ предъявляется лично по прибытии на 
конкурс); 

- документы, подтверждающие необходимое профессио-
нальное образование, стаж работы и квалификацию;

- копию трудовой книжки, за исключением случаев, когда 
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впер-
вые, или иные документы, подтверждающие трудовую (слу-
жебную) деятельность гражданина; 

- копии документов о профессиональном образовании, а 
также, по желанию гражданина, о дополнительном професси-
ональном образовании, о присвоении ученой степени, учено-
го звания, заверенные нотариально или кадровыми служба-
ми по месту работы; 

- документ об отсутствии у гражданина заболевания, пре-
пятствующего поступлению на гражданскую службу или ее 
прохождению;

- справка о доходах, об имуществе и обязательствах иму-
щественного характера гражданина за последний год, пре-
тендующего на включение в кадровый резерв.

Указанные документы принимаются до 12 декабря 2013 
года (оригиналы документов предъявляются лично по прибы-
тии на конкурс). 

Прием документов осуществляется по адресу: г. Магас, 
ул. Новая, д. 11. Телефон для справок: 8 (8734) 55-20-75. 

Несвоевременное предоставление документов, предо-
ставление их в неполном объеме или с нарушением правил 
оформления, без уважительной причины является основани-
ем для отказа гражданину в их приеме. 

Предполагаемая дата конкурса – 13 декабря 2013 г.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

19 ноября 2013 года на 55-м году жизни в автокатастро-
фе погиб почетный сотрудник органов налоговой полиции 
Российской Федерации, награжденный медалью за службу 
в органах налоговой полиции, полковник в отставке

БАЗГИЕВ Магомед Идрисович.

Магомед Идрисович прошел славный жизненный путь. 
Он стоял у истоков создания органов наркоконтроля Респу-
блики Ингушетия.

Скорбим в связи с гибелью Базгиева М.И., выражаем 
глубокие соболезнования родным и близким.

Аллаху къахетам болба, гешт долда венначун.

Коллектив Управления ФСКН России 
по Республике Ингушетия


